
вы нам не рассказывайте про 

цены... Скажите, что предпола-

гается сделать?»

Теперь искать ответ придется 

Александру Ткачеву. Главным до-

стижением его семьи считается 

создание «Агрокомплекса» – 

собирать холдинг начал отец, 

а продолжили сыновья, скупая 

успешные кубанские хозяйства. 

Сегодня агрохолдинг имеет не 

менее 200 тысяч га земли – по 

кадастровой оценке это тянет 

на 16–17 млрд рублей, по ры-

ночной – более чем на 100 млрд 

руб лей. В составе комплекса 

два десятка сельхозпредпри-

ятий и птицефабрик, комби-

кормовый завод, мельничный 

комбинат, кондитерский цех, 

маслозаводы, мясокомбинаты и 

много чего еще. А после консо-

лидации сельхоз активов Valinor, 

пяти хозяйств компании «Вимм-

Билль-Данн», ГК «Север Кубани» 

и хозяйства «Большевик» размер 

земельного банка «Агроком-

плекса» составит 450 тысяч га, 

подсчитали в консалтинговой 

компании BEFL.

Не только в агробизнесе, но 

и в рейтинге эффективности 

губернаторов Ткачев занимал 

устойчивые позиции «тяжелове-

са». Хотя вокруг него произошло 

немало публичных скандалов. 

В феврале по решению суда взяты 

под стражу действующий и быв-

ший вице-губернаторы Вадим 

Лукоянов и Александр Иванов – 

им грозит по 10 лет тюрьмы за 

злоупотребление полномочия-

ми. В прошлые годы три бывших 

заместителя Ткачева – Николай 

Дьяченко, Эдуард Кутыгин и Лео-

нид Баклицкий – уже были осуж-

дены на различные сроки заклю-

чения. В прессе проскальзывала 

информация, что и нынешнее на-

значение на министерский пост 

Александра Ткачева, за окруже-

нием которого тянется шлейф 

коррупционных скандалов, вы-

звано больше желанием убрать 

его с губернаторского поста, чем 

укрепить Минсельхоз.

Но в Кремле возлагают боль-

шие надежды на нового мини-

стра, имеющего успешный опыт 

в бизнесе. Неполный год, про-

житый в условиях антисанкций, 

наглядно показал, что агропро-

мышленный комплекс нуждает-

ся в коренном реформировании. 

Причем дело это долгое и много-

ступенчатое, наскоком здесь не 

получится. «Сельское хозяйство – 

довольно инерционная биологи-

ческая машина, – пишет издатель 

портала AgroNews доцент МСХА 

им. К.А. Тимирязева Игорь Аба-

кумов. – Нет такого крана, из ко-

торого за деньги сразу потечет 

молоко. Вырастить корову – ми-

нимум три года. Ей нужен гектар 

под корма: сено, зерно, кукуруза, 

соя, свекла. Значит, нужно осва-

ивать новые земли».

Для сева нужны тракторы 

с плугами, боронами и сеялками, 

для уборки – комбайны. Заводам 

нужно время, чтобы увеличить 

производство. Да, и не забывайте, 

что 70 % тракторов в России – им-

портные (представьте, 

если введут санкции на 

запчасти).
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Операция «Страх и ненависть»
На Украине  
всем молчать 
и слушать 
инструкторов 
из США 
и Канады!

Тятя, тятя, 
сети – наши!
В апреле рыболовы 
Крыма и Севастополя 
миновали знаковую 
веху: ровно год они 
работают по российским 
правилам

ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА 7

«Непосредственно 
руководил боевыми 

действиями 
по овладению 
Берлином...»
О маршале Василии 
Соколовском 
вспоминает его внучка

Алена Апина:
Мы были жуткими 

дурами

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Политика импортозамещения 

принесла плоды. Николай Фе-

доров отправлен в отставку 

с поста министра сельского 

хозяйства. На его место назна-

чен краснодарский губернатор 

Александр Ткачев. В отличие 

от предшественника, он имеет 

за плечами успешный опыт 

в агробизнесе. Но эта долж-

ность еще с советских времен 

слывет «расстрельной». Снять 

заклятие будет непросто даже 

чиновнику, усидевшему в крес-

ле после Кущевки и коррупци-

онных скандалов.

 
АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

К
ак раз накануне смены ми-

нистров Росстат сообщил: 

импорт продовольственных 

товаров и сельхозпродук-

ции за первые два месяца 

года сократился на 42,5%. Для 

сравнения: производство сыра 

за год выросло на 14,1%, мяса – 

на 13,3%, молока – на 1%, а рыбы 

даже сократилось на 4%. Анти-

санкции ударно зачищают ры-

нок от импортных продуктов, но 

отечественные производители 

занять нишу не успевают. А в ре-

зультате растут цены, съедая но-

минальную прибавку к зарпла-

там и пенсиям.

Когда обвалился рубль и на-

чалась продуктовая вакхана-

лия, спикер Совфеда Валентина 

Матвиенко грозила, что глава 

Минсельхоза будет персонально 

отвечать за скачок цен. А на анти-

кризисном совещании секретарь 

генсовета «Единой России» Сер-

гей Неверов оборвал отчет ми-

нистра: «Николай Васильевич, 

А кушать хочется всегда
Александр Ткачев пошел по горбачевскому пути

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Минфин опять ищет деньги 

в карманах бюджетников. 

Предлагает оптимизировать 

госрасходы на школы, вузы, 

больницы, театры, музеи 

и другие социальные учреж-

дения: крупные сливать с мел-

кими, персонал сокращать, 

имущество продавать. Вчера 

идея обсуждалась на засе-

дании правительственной 

комиссии под председатель-

ством первого вице-премьера 

Игоря Шувалова.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

У Минфина известные аргумен-

ты: в России много бюджетников 

(на душу населения) – «больше, 

чем в развитых странах Органи-

зации экономического сотруд-

ничества и развития (ОЭСР)». 

В образовании и здравоохра-

нении – «значительно больше». 

А качество услуг ниже.

Ситуацию предлагается ис-

правлять методом «рекле» – ре-

зать и клеить: мелкие учреж-

дения, загруженные менее чем 

на 50%, сливать с более круп-

ными. Для эффективного ис-

пользования современной до-

рогостоящей техники создавать 

«высокооснащенные кабинеты 

коллективного доступа», кото-

рыми будут пользоваться сту-

денты соседних вузов, ученики 

соседних школ, врачи соседних 

медучреждений и т. д. А учите-

лей-предметников или врачей 

узких специальностей сделать 

совместителями: каждого – на 

несколько школ, больниц, клу-

бов и прочее. За образец пред-

лагается пример Москвы, где за 

два года число школ, детсадов и 

подобных учреждений сократи-

лось почти вчетверо.

Что характерно, Счетная пала-

та проверила, как отразился на 

общероссийской системе здраво-

охранения первый этап подобной 

«оптимизации», проведенной 

в минувшем году, – с сокраще-

нием 90 тысяч медиков и реор-

ганизацией 350 медучреждений. 

Результаты плачевные: доступ-

ность медпомощи сократилась, 

число умерших в стационарах за 

год выросло на 3,7% – зато объем 

платных медуслуг вырос почти 

на четверть. То есть денег с на-

селения взяли больше, а лечить 

стали хуже.

Неудивительно. Мировой 

опыт и здравый смысл говорят: 

прежде чем что-то оптимизиро-

вать, нужно сначала потратиться 

на закупку новейшего оборудо-

вания и внедрение новых тех-

нологий. Наш Минфин хочется 

спросить: можно ли московский 

опыт «совмещения учреждений» 

механически распространять на 

всю необъятную Россию, где от 

школы до школы, от медпункта 

до больницы только самолетом 

можно долететь? 

Впрочем, к чему приводит 

бухгалтерский подход к этим 

серьезнейшим проблемам, хоро-

шо известно из старого анекдота 

про прижимистого цыгана. Он 

упорно пытался заставить ло-

шадь работать без корма. И со-

всем уж было приучил, а та взяла 

и сдохла... Т

Лошадиная бухгалтерия

Эти громкие 
«Тихие зори»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сегодня в Кремле состоится премьера 

нового фильма «А зори здесь тихие», ко-

торый еще до выхода на экраны вызвал 

яростную полемику в социальных сетях. 

Наш обозреватель посмотрел только что 

законченную ленту и очень обрадовался 

тому, что ошибся в прогнозах.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Чудеса случаются. Не стану скрывать: я был из-
начально настроен против новой экранизации 
повести Бориса Васильева, считал ее ненуж-
ной и даже вредной. Зачем снимать еще одну 
картину на известный сюжет, думал я, когда 
старый, 1972 года выпуска, пронзительный 
и горький, засмотренный до дыр фильм режис-
сера-фронтовика Станислава Ростоцкого – не 
только классическое, но и вполне живое кино? 
И все заявления продюсера, а заодно и поста-
новщика новых «Зорь» Рената Давлетьярова о 
том, что он хочет пересказать известную исто-
рию современным киноязыком и адресовать 
новый фильм нынешней молодежи, которая 
старые черно-белые фильмы смотреть не лю-
бит, казались мне не более чем лукавством.  
Тем более что где Станислав Ростоцкий – вы-
дающийся мастер мирового экрана, лауреат 
Ленинской премии, дважды номинант на 
премию «Оскар», к сожалению, 14 лет назад 
ушедший от нас, а где – не шибко известный 

широкой публике Ренат Давлетьяров, просла-
вившийся в качестве продюсера постановкой 
ряда коммерческих проектов (в том числе ки-
нотрилогией «Любовь-морковь») и не стяжав-
ший пока особой славы в качестве режиссера. 

И вот я иду на пресс-показ, преисполнен-
ный всеразъедающего скепсиса – впрочем, 
как и большинство моих коллег. И вдруг 
фильм – даром что я знаю наизусть сюжет, 
знаю, чем закончится история про пятерых де-
вушек-зенитчиц, которые одна за другой по-
лягут в бескрайних карельских лесах, но оста-
новят на этом смертельном для себя рубеже 
вооруженный до зубов отряд фашистов, – 
так вот, фильм с известным наперед сюжетом 
властно хватает меня с первых же кадров за 
горло. И уже не отпускает до конца сеанса.

Двухчасовая картина Давлетьярова не 
спорит с фильмом Ростоцкого, не опровергает 
его, но и не следует буквально в проложен-
ном им русле. Это вообще не ремейк старых 
экранных «Зорь», это действительно новая 
экранизация знаменитой повести Бориса Ва-
сильева. С иной, нежели у фильма Ростоцкого, 
экспозицией, с иначе прочитанными и заме-
чательно поставленными сценами-ретроспек-
циями, погружающими в довоенную жизнь 
героинь, с иным ритмом повествования, 
иным монтажом, иным – так и хочется ска-
зать – голливудским размахом съемок. Но-
вые «Зори», снятые в глухих карельских лесах 
с применением самых последних экранных 
технологий, обрели, как мне кажется, эпич-
ность, современную кинематографическую 
форму, не потеряв при этом свой-
ственную повести пронзительную 
человечность.

ЕКАТЕРИНА БУТЕНКО

ИНЖЕНЕР-ПРОЕКТИРОВЩИК
– Окна моей квартиры выходят во 
двор, так что пока сплю спокойно. 
А летом приходится ставить ре-
жим проветривания, и вот тут уже 
гул машин достает. На здоровье 
лишние децибелы точно сказыва-
ются, но кого это волнует?

СВЕТЛАНА МАРКИНА

КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР
– Я выросла в городе, который 
допоздна не спит, и к шуму при-
выкла. Я его просто не замечаю. 
Мешают разве что веселые ком-
пании во дворе, но в последнее 
время они собираются редко.

ЕЛЕНА ИВАНОВА

ПРОВИЗОР
– Я в свое время переехала 
в Серебряный Бор, чтобы быть 
подальше от шума и суеты. 
Но сейчас там почти как на Твер-
ской. Может, пора перебраться 
за город? 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Шумим, братцы, шумим
Эксперты Мосэкомониторинга установили, 

что вблизи загруженных московских улиц 

шум значительно превышает нормативы, 

безопасные для здоровья граждан. 

Мы решили спросить москвичей, какой 

шум им больше мешает. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

«А зори здесь тихие», 2015 год.

курсы 
валют

$51,6011 (–2,0544)

€55,1255 (–2,5971)
Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ 
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

1026510220
3206810225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

В России, а еще 
раньше в СССР все 
высокие аграрные 
должности считались 
«расстрельными»

90 тыс.
медиков сократили 
в минувшем году

350 
медучреждений

было реорганизовано

«А зори здесь тихие», 1972 год.

Алена Апина
Мы были жуткими

дурами
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350,5 млрд долларов составляют сегодня 
международные резервы РФ. Как сообщил Центробанк, 

за неделю они сократились на 3,6 млрд

Прокурор попросил приговорить Евгению Васильеву
и других обвиняемых по делу «Оборонсервиса» на срок от четырех 

до восьми лет с условным отбыванием наказания

Пора признать: на наших 
юго-западных границах 
руками Запада спешно 
и крайне жестко и 
эффективно создается 
40-миллионная сила, 
заточенная под одну-
единственную цель: 
войну с Россией

ФРАЗЫ ОТ. . .

Алексей Пушков
глава междуна-

родного комитета 

ГД

– Время откровен-

ного кризиса между 

Россией и ЕС, фрон-

тального кризиса, 

уходит. Есть ощущение, что в Европе 

вызревает готовность к возобновлению 

взаимодействия с Россией не только 

по Украине, но и по другим вопросам.

Рамзан Кадыров
глава Чечни 

(из выступления 

перед местными 

силовиками)

– Я вам официаль-

но заявляю: если 

без вашего ведома 

на вашей территории появляется, не 

имеет значения, будет он москвич или 

ставропольчанин, – открыть огонь на 

поражение.

Александр 
Захарченко
глава ДНР

– Во всем мире, во все 

времена, мобилиза-

ция – это фактиче-

ски начало войны, и 

Киев фактически официально объявил 

о подготовке к началу боевых действий. 

Это еще одно доказательство миро-

любия украинских властей, которые 

не только нас хотят уничтожить, но и 

Украину хотят превратить в кладбище.

Милош Земан
президент Чехии

– В долговременной 

перспективе Рос-

сия станет членом 

Европейского сою-

за. Если вам это не 

нравится, можете 

считать, что ЕС вступит в Россию.

Михаил Пришвин
писатель

(из дневника, 

24 апреля 1945 г.)

– Раздался голос: 

«Война кончилась». 

Я бросился на голос.

«Кто говорит, что 

вой на кончилась?» – «Солдат приходил, 

говорит, всю ночь по радио передавали: 

кончилась война». Радио в школе не 

оказалось, но пришла почтальонша и 

опровергла слух о конце войны: слух 

этот, сказала она, пошел от одной-един-

ственной женщины и наполнил сразу 

всю округу. Новость верная одна: наши 

войска вошли в Берлин.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
БЕРЛИН

Все понимают, что деньги 

новому греческому прави-

тельству нужны как воздух. 

Казна пуста, нечем платить 

даже пенсии. Но ясно и то, что 

представить план реформ, 

основанный на рожденном 

в недрах ЕС «меморандуме 

о политике экономии», Афины 

не смогут – для нового прави-

тельства Ципраса это смерти 

подобно. Ведь именно обеща-

ния заморозить выплату астро-

номического долга, выйти из 

зоны евро и перейти к драхме, 

а также вернуть сотни тысяч 

рабочих мест вынесли на вер-

шину власти мало кому извест-

ных политиков левого толка. 

Тем не менее брюссельские 

чиновники уперлись и с на-

стойчивостью одного из героев 

Ильфа и Петрова упорно повто-

ряют грекам мантру: «Утром – 

реформы, днем – деньги. Днем 

реформы, вечером деньги...»

Немудрено, что в отноше-

ниях ЕС и Греции многие ана-

литики прогнозируют лобовое 

столкновение. Немецкий про-

фессор экономики Беатрис ди 

Мауро так и говорит: «Ципрас 

и Меркель мчатся навстречу 

друг другу так, что авария не-

избежна – если, конечно, кто-

то не отскочит в сторону в по-

следнюю секунду. В случае же 

лобового удара «травмы» будут 

фатальными и для ЕС, и для 

Афин...»

Брюссельские чиновники 

в случае выхода Греции из 

еврозоны прочат ей коллапс, 

дефолт, резкое обнищание на-

селения. Но и ЕС может полу-

чить роковую пробоину.

Во-первых, Афины, выйдя из 

зоны евро, уже вряд ли когда со-

берутся вернуть 320 млрд евро 

долга. Только Германия в этом 

случае теряет 80 млрд. Во-

вторых, пример Греции может 

оказаться заразительным для 

других стран юга Европы, ко-

торые тоже живут под жестким 

прессом «меморандума о по-

литике экономии». Этот свод 

правил для стран-должников 

можно изложить совсем корот-

ко: сними последнюю рубашку, 

но долги отдай. И теперь Кипр, 

Испания, Португалия и прочие 

не желающие остаться без ру-

бахи с большим интересом смо-

трят, каким будет финальный 

акт «греческой трагедии». Если 

греки вдруг сумеют начать все 

с белого листа (отказаться от 

евро, ввести драхму, заморо-

зить выплаты кредитов) и им 

за это ничего не будет, то вряд 

ли южные государства ЕС отка-

жутся от соблазна последовать 

примеру Греции. А это уже се-

рьезная угроза самому ЕС.

Цена вопроса слишком вы-

сока. И потому стороны стара-

ются не горячиться. Министр 

финансов Германии Вольфганг 

Шойбле уже дал понять, что 

встреча в Риге вовсе не явля-

ется последней точкой в поиске 

компромисса, час «Ч» наступит 

30 июня. Афины тоже манев-

рируют, пытаясь добиться 

уступок от ЕС. Здесь и визит 

Ципраса в Москву, и угроза 

отправить всех находящихся 

в Греции беженцев с Ближнего 

Востока напрямую в Берлин.

А это уже больше похоже не 

на лобовую атаку, а на покер, 

где выигрывает тот, кто луч-

ше блефует. Кстати, немецкая 

«Бильд» так и пишет: «Немцы 

по горло сыты греческим по-

кером без правил». И получает 

«обратку» от греческих кол-

лег: «Мы устали от немецко-

го покера, в котором правила 

по ходу игры устанавливает 

Германия». Что ж, в таких 

играх больше шансов у греков. 

Ципрас и его правительство 

будут блефовать до упора, по-

скольку отступать им просто 

некуда. Экономическая ситу-

ация в стране действительно 

катастрофическая. В такой си-

туации можно долго стоять на 

краю, угрожая прыгнуть в без-

дну, суля дефолт, переход на 

драхму и производя прочие 

отчаянные жесты.

Ну а платить по счетам про-

игравших будут далеко не все 

страны Евросоюза. Так, Слова-

кия и Португалия категориче-

ски отказываются дотировать 

греков. Раскошеливаться в оче-

редной раз придется преж-

де всего нелюбимой греками 

Германии. Тем более что, по-

лучив за последние два года 

240 млрд евро, сейчас Афины 

просят всего-то 10–15 млрд 

ежегодно. Разве это цена за 

сохранение основ миропо-

рядка – то есть за целостность 

еврозоны и всего ЕС? Т

В покер греков не обыграть

Визит премьер-министра Греции Алексиса Ципраса в Германию.

с. 1

ДЕНИС ТУКМАКОВ

П
ервый из процессов идет 

с самой победы Евромай-

дана. Следуя максиме 

«демократия – это власть 

демократов», победители 

уже год вырывают с корнем лю-

бой новый протест, угрожающий 

их интересам. Майданная власть, 

в разы превзойдя «бархатную 

диктатуру» Януковича, бомбит 

неподконтрольные регионы, 

расчеловечивает «вату» и «коло-

радов», умножает на ноль оппо-

зиционные партии, сжигает со-

противленцев, как 2 мая в Одессе.

Но если в прошлом году Киев 

еще пытался хоть как-то соб-

люсти приличия, приписывая 

собственные преступления ми-

фической руке Москвы, то теперь 

всякий политес отброшен. В дело 

вступили откровенные зондер-

команды – средь бела дня они 

расправляются с нелояльны-

ми политиками и журналиста-

ми. Циничные убийства Олега 

Калашникова и Олеся Бузины 

больше похожи на публичную 

казнь, цель которой – запугать 

остальных, чтоб никто и головы 

не поднял. А официальные лица 

в Киеве, по сути, оправдывают 

этот террор.

Вот Антон Геращенко, совет-

ник главы украинского МВД 

и инициатор создания расстрель-

ного интернет-списка «Миротво-

рец» (в котором, кстати, были 

засвечены адреса обеих жертв), 

после знаковых убийств заявил, 

что несколько тысяч человек 

бросились на его сайт проверять, 

не внесены ли и они в страшную 

картотеку. Эти поиски, по словам 

Геращенко, послужат «доказа-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В Донбассе пока еще хрупкий 

мир, но Украина вновь притя-

гивает к себе взоры, полные 

тревоги. На наших глазах 

в соседней стране набирают 

обороты два опаснейших про-

цесса, идущих рука об руку. 

Украина стремительно пре-

вращается в тоталитарное 

полицейское государство 

и одновременно насыщается 

иностранными военными ин-

структорами. Гремучая смесь!

Операция «Страх и ненависть»
На Украине всем молчать и слушать инструкторов из США и Канады!

тельной базой на будущих судах 

и трибуналах». Таково нынче 

правосудие на Украине: пришел 

на сайт, вбил свое имя – и будь 

готов к исполнению приговора. 

Пану Геращенко вторит правая 

рука Коломойского Филатов, дав-

но обещающий вешать всех не-

согласных. «Жалея нелюдей, мы 

предаем своих», – написал веша-

тель в «Фейсбуке», подразу мевая 

под «нелюдью» Бузину, – и полу-

чил море «лайков».

Эскапады советников под-

крепляются риторикой и дру-

гих официальных лиц. Главный 

следователь СБУ Василий Вовк 

припечатал: «Не должно быть лю-

дей, которые выступают против 

Украины и против украинства... 

В нынешнее время, когда практи-

чески идет война, нужно украи-

нофобам если не совсем закрыть 

рот, то свою риторику уменьшить 

до нуля». Поняли? Всем молчать! 

А рты открывать можно, только 

чтобы жрать баланду. Не нравит-

ся? Смотри пункт первый!

Кто же такие «украинофо бы» ? 

Есть ли точное определение? «Мы 

понимаем, о чем идет  речь», – 

отрезал Вовк. О да, они пони-

мают! И поэтому запрещают в 

собственных городах любые 

массовые мероприятия вплоть до 

10 мая. Поэтому же по всей Укра-

ине объявлена охота на ведьм – 

чтобы в украинском обществе не 

снижался «градус накала» пер-

манентной перемоги. Кстати, 

об убийстве Бузины эсбэушник 

высказался философски: «Бог 

жизни дает, Бог и забирает». Вот 

как все просто...

Но что еще за «практически 

идущая война»? О чем говорит 

Вовк? Ведь в Донбассе – переми-

рие. И понимаешь: Киев грезит 

о войне не с непризнанными 

республиками, а с Россией. Вот 

и Верховная рада приняла поста-

новление об отпоре «вооружен-

ной агрессии РФ», устами своего 

зампреда по фамилии Сыроед на-

звав ее «российско-украинской 

войной» и назначив датой ее на-

чала аж 20 февраля 2014 года, 

когда на киевском Майдане от 

рук снайперов погибли десятки 

людей с обеих сторон. И неваж-

но, что в тот день, по призна-

нию польского депутата Европар-

ламента Януша Корвин-Микке, 

по протестантам и милиционе-

рам стреляли обученные в Поль-

ше снайперы с целью столк нуть 

лбами власть и Майдан. Во враги 

записана именно Россия – и мил-

лионы украинцев уже собирают-

ся сражаться с нами до победно-

го конца.

Понима я это, иначе смо-

тришь на, казалось бы, рядовой 

эпизод: прибытие во Львов трех 

сотен военных инструкторов из 

США. И на решение Канады при-

слать свои сотни на Украину. Нет, 

не для обороны будут заокеан-

ские «учителя» натаскивать 

украинских парней. По верно-

подданническим ужимкам Петра 

Порошенко, лично встречавшего 

в аэропорту капралов и сержан-

тов, по туземному гопаку перед 

шеренгами «джи-ай» легко со-

образить, каков истинный ста-

тус «гостей» в песочной форме. 

Американцы – кураторы и опе-

раторы в будущем конфликте. 

Украинская армия – расходный 

материал для их амбициозных 

безумств. Но материал вполне 

годный: все-таки год каратель-

ной операции за спиной, какой-

никакой опыт...

Пора признать: на наших юго-

западных границах руками За-

пада спешно и крайне жестко и 

эффективно создается 40-мил-

лионная сила, заточенная под 

одну-единственную цель: вой-

ну с Россией. А для такой зада-

чи не требуется продвинутая 

социалка, реформированное 

правосудие или передовое сель-

ское хозяйство. Все, чего ждут от 

Киева, – это поставки пушечного 

мяса и повышение градуса нена-

висти к москалям.

Готова ли к этому Россия? Что 

могли бы мы противопоставить 

черным планам? Да, наша армия 

проводит непрерывные учения, 

и ВПК работает неплохо. Да, в слу-

чае новой войны в Донбассе ВС РФ 

готовы, как кажется, защитить 

республики. Но мобилизовано 

ли российское общество? Готова 

ли наша экономика к переводу на 

военные рельсы из 20-летнего ре-

жима «животного» потребления? 

Кем видит себя российский ис-

теблишмент в этом нарастающем 

противостоянии?

Тяжелые вопросы. Но отвечать 

на них придется. Т

•ЭХО•

Сегодня в Риге открыва-

ется совещание глав фи-

нансовых ведомств стран 

еврозоны. Рутинное обычно 

заседание главных финан-

систов зоны евро на сей 

раз привлекло небывалое 

внимание прессы. Его на-

зывают ключевым, решаю-

щим. А все потому, что в Риге 

должны решить, выплачи-

вать ли Греции оставшиеся 

15 млрд евро из текущего 

пакета финансовой помощи 

или придержать транш до 

тех пор, пока Афины не пред-

ставят внятный план эконо-

мических реформ.

Эти громкие «Тихие зори»
В первых торопливых от-
кликах в социальных сетях 
странно мне было читать 

вопросы от иных посмотревших фильм 
коллег: а где новые смыслы, в чем 
месседж, «послание к человеку» ны-
нешних «Зорь», о чем вообще они? 
Ответ прост. В общем, о том же, о чем 
и фильм Ростоцкого, о чем и книга 
Бориса Васильева. О красоте подвига. 
О величии жертвенности во славу Ро-
дины. О страшной цене, заплаченной 
нашим народом за победу. О вечной 
вине живых перед павшими. О миллио-
нах не только мужчин, но и женщин, не 
вернувшихся с фронтов Великой Отече-
ственной, о миллионах не рожденных 
ими детей. О том, что погибшие девуш-
ки, как говорит в фильме старшина 
Васков в точном исполнении Петра Фе-
дорова, могли бы нарожать детишек, а 
те – внуков и правнуков. А теперь не бу-
дет этой живой человеческой ниточки, 
перерезанной фашистским ножом…

Да, фильм Давлетьярова не откры-
вает новых смыслов, новых подходов 
в освоении военной темы в кино. 
Да и было бы странно ожидать этого от 
экранизации постранично известной 
книги, опубликованной 45 лет назад. 
Я бы тоже предпочел, чтобы кинема-
тографисты обратились не только к со-
ветской литературной классике, но и 
к недавним книгам о войне. Напри-
мер, к исповедальному роману Вик-
тора Астафьева «Прокляты и убиты». 
Но, видимо, время для экранизации 
этой великой, не до конца осмыслен-
ной нами эпопеи еще не пришло.

Но, с другой стороны, еще одна 
экранизация старых проверен-
ных «Зорь» – это ведь и не фильм-
однодневка к дате, хотя внешне ситу-
ация может выглядеть именно так, не 
торопливая халтура, чтобы освоить 
бюджет. Это мастерски выстроенное, 
динамичное и яркое, эмоционально за-
хватывающее кино, у которого, я уве-

рен, найдутся многочисленные и благо-
дарные зрители. Я видел, как через 
несколько рядов от меня весь сеанс с 
заплаканными лицами сидели моло-
дые девушки, оказавшиеся, как позже 
выяснилось, студентками московского 
творческого вуза. Их слезы для меня 
стоят дороже, чем утонченная ирония 
некоторых высокомудрых коллег.

Хорошая литература заставляет ра-
сти, тянуться вверх. Ренат Давлетья-
ров, рискнув взяться за прекрасную 
военную повесть Бориса Васильева, 
уже однажды удачно экранизирован-
ную, что многократно усложняло его 
задачу, из поставщика коммерческих 
пустячков на этой картине превратил-
ся в серьезного, зрелого режиссера. 
Не все, скажем прямо, ему удалось 
в фильме, снятом в условиях жесто-
чайшего цейтнота. К сожалению, 
назойливо, а то и агрессивно звучит 
в фильме музыка, финал истории – 
уже после того, как Васков приведет 
в деревню пленных немцев, – словно 
лишается режиссерской энергии, 
а титры и вовсе тонут в неуместной 
эстрадной песне про тихие зори. Подо-
зреваю, не все молодые актрисы, ото-
бранные Давлетья ровым для ролей 
девушек-зенитчиц из тысячи (!) пре-
тенденток, смогут выдержать в глазах 
зрителей постарше сравнение с заме-
чательными актрисами Ростоцкого.

Это серьезные упущения, но глав-
ное все-таки в другом: теперь вместо 
одного хорошего фильма под названи-
ем «А зори здесь тихие» у нас их будет 
два. Как есть, скажем, две «Звезды» 
по повести Эммануила Казакевича – 
1949 года в постановке Александра 
Иванова и 2002 года в постановке 
Николая Лебедева. И они прекрасно 
уживаются и по-своему дополняют 
друг друга. Надеюсь, так произойдет 
и с «Тихими зорями», которые выйдут 
на экраны страны 30 апреля в количе-
стве 1,5 тысячи копий. Т
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Нет такого склада, 

где можно сразу ку-

пить яблоки, сливы 

и ягоды. Сад – минимум пять 

лет от саженца до урожая. Вино-

град – восемь лет от посадки лозы. 

Говяжьи стейки вообще появля-

ются на девятый год от первых 

инвестиций – здесь высокие тех-

нологии, связанные с селекци-

ей, пастбищным скотоводством, 

правильным откормом, линиями 

забоя и разделки туш.

Особый разговор – о кадрах. 

В США Игорь Абакумов слу-

шал лекцию по разделке туш 

в университете Денвера (штат 

Колорадо). Профессор с двумя 

ножами в руках в стерильной 

камере сказал студентам следу-

ющее: «Сейчас я научу вас уве-

личивать стоимость этой туши 

в 16 раз». И начал не резать, а от-

делять один мускул от другого. 

Через академический час вся 

туша была разделана на порции 

по сортам, упакована в пленку 

со штрихкодами и отправлена в 

ближайший супермаркет. Как тут 

не вспомнить знакомую люби-

телям шашлыков схему разруба 

туши, которая висит на рынках, 

и здоровенный топор мясника.

Готовить студентов такого 

уровня нужно еще пять лет. 

Но сперва хорошо бы обучить 

тех, кто учит. Да и не только их. 

Многие мясокомбинаты евро-

пейской части России вообще 

ориентированы на переработку 

в фарш замороженных блоков 

мяса из-за рубежа и не имеют 

убойных цехов. То есть они и не 

планировали принимать отече-

ственных быков. Это лишь часть 

«тайны» сотен сортов отечествен-

ной колбасы.

Ну и редко где встретишь такой 

холодильник, где зиму пролежал 

бы без потерь запас картофеля 

и овощей. По причине отсутствия 

механизированных хранилищ 

с газовой средой. Потому россий-

ские овощи едим прямо с грядки 

и только в сезон уборки. Наконец, 

самое главное: урожай в России 

собирают только раз в году.

Стало быть, пока без импорта 

никуда – весь вопрос в том, что 

именно и для чего будем заку-

пать.

Вопрос не праздный. Наше 

сельское хозяйство всегда было 

заложником большой политики, 

которая использовала импорт 

продуктов как предмет торга на 

•КРЫМСКИЙ РЕПОРТАЖ•

В апреле рыболовы Крыма 

и Севастополя миновали 

знаковую веху: ровно год 

они работают по россий-

ским правилам. Непро-

стое пережили время. 

Казалось, отрасль идет ко 

дну – но нет, выплыла, пре-

одолела. Можно двигаться 

дальше.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

А прошлой весной дефицит све-

жей рыбы возник даже в Керчи, 

рыбацкой столице. Пошли раз-

говоры, мол, наших не пускают 

в море российские погранични-

ки. Заблокировали береговую 

зону, требуют «таможить» суда в 

собственных территориальных 

водах. Из-за простоя рыболо-

вецкие компании отправляли 

сотрудников в вынужденные 

отпуска. У керченских фирма-

чей – украинские документы. 

Крымские власти обещали им 

легитимность до конца пере-

ходного периода. Но ровно год 

назад в море задержали рыбо-

ловецкий пароход, изъяли груз 

и документы. Рыбаки приуны-

ли: невозможно работать.

Так продолжалось целое лето. 

Требовалось по новым законам 

перерегистрировать фирмы, 

поставить суда под российский 

флаг, пройти освидетельство-

вание. Лишь поздней осенью 

разрешения на рыболовство 

российского образца получили 

первые 13 судов Севастополя. 

Они смогли уйти на лов. Хамса 

– самая вкусная местная рыба 

А кушать хочется всегда

Тятя, тятя, сети – наши!

переговорах. Не обращая вни-

мания на интересы села. 20 лет 

назад пресловутые «ножки Буша» 

угробили российское птицевод-

ство, а белый порошок и пальмо-

вое масло заставили резать мо-

лочное стадо. Зато переговоры 

о вооружениях, новых союзах 

и проектах трубопроводов шли 

успешно. А российские потре-

бители платили западным фер-

мерам. И платят сегодня свыше 

40 млрд долларов в год. Были 

партнерами США и ЕС – давали 

заработать им. Испортились от-

ношения – моментально нашлись 

другие партнеры, южнее и вос-

точнее. Принцип тот же, как и 

сумма прописью для политиче-

ского торга.

На сладкий пирог претенду-

ют многие. Израиль готов увели-

чить свой экспорт за год втрое – 

до миллиарда долларов. Речь о 

молочных продуктах, курятине, 

картофеле, овощах и фруктах. 

Китай быстро развернул на се-

верной границе складские и логи-

стические центры для экспорта. 

Турция уже увеличила поставки 

фруктов и овощей. Не нужно быть 

семейства анчоусовых. Тра-

диционный продукт на столе 

крымчан, причем всех социаль-

ных слоев. Хамсовая путина в 

Азовском море начинается в 

октябре. Однако в ноябре Керчь 

подвела невеселый итог: хамсы 

выловлено в 105 раз меньше, чем 

годом ранее.

Сами рыбаки созвали экс-

тренную конференцию. Главная 

проб лема – по российским зако-

нам они обязаны объявить кон-

курс на промысловые участки. 

Севастопольцы доказывали: это 

приведет к сокращению улова, 

разорению предприятий и лик-

видации рабочих мест. Директо-

ра предприятий, бригадиры, всю 

жизнь занимающиеся рыбным 

промыслом, направили пись-

мо главе правительства Дми-

трию Медведеву. Они просили 

внести изменения в федераль-

ный закон, чтобы прибрежные 

рыбаки Крыма и Севастополя 

могли в порядке исключения 

вести лов без выделения рыбо-

промысловых участков. Авторы 

пояснили специфику промысла 

в Черном море: «Рыбопромыс-

ловый участок – ограниченная 

территория. Но в таком случае 

наши бригады прибрежного 

лова будут замкнуты на своих 

участках, где нет возможности 

передвигаться за миграциями 

рыбы в разные сезоны и в разные 

места промысла...»

Казалось бы, проблем – море 

невычерпанное. Но вот прошла 

добычливая зима, позади весен-

ний лов. Уже к марту в Азовском 

и Черном морях крымчане взяли 

8,2 тысячи тонн рыбы. То есть 

по сравнению с прошлым годом 

улов значительно увеличился. 

провидцем, чтобы догадаться: та-

кой рынок просто так никто не 

оставит, поскольку планируются 

большие вложения в расширение 

экспорта. И на больших между-

народных переговорах по Ближ-

нему и Дальнему Востоку, как, 

впрочем, и по Черноморским про-

ливам, могут потом возникнуть 

новые аргументы.

Насколько далеко идут наме-

рения правительства поддержать 

отечественный АПК? Внятного 

ответа нет. Пока продолжается 

раздача дополнительных денег 

в виде компенсации по кредитам, 

а о подлинной реформе аграрной 

сферы, которую ждут четверть 

века, даже речи не идет. Теперь 

эта ноша ляжет на плечи нового 

министра, не понаслышке свя-

занного с сельским хозяйством: 

крупнейшего агробизнесмена 

и доктора экономических наук. 

По силам ли она окажется?

Впрочем, не исключено, что 

министерское кресло окажется 

для экс-губернатора промежу-

точной ступенькой. Он может 

через эту должность спустя 

какое-то время прийти в пуб-

личную политику федерально-

го уровня. Так говорят о Ткачеве 

столичные политологи, называя 

нового министра «талантливым 

популистом с опытом выигран-

ных выборов». Но для начала ему 

придется доказать, что полити-

ка импортозамещения может 

приносить результаты, которые 

видят не только чиновники в 

розовых очках, но и миллионы 

граждан, которые приходят в ма-

газин за продуктами. Эту задачку 

решить труднее, чем подготовить 

Олимпиаду.

В России, а еще раньше – 

в СССР все высокие аграрные 

должности счита лись «рас-

стрельными»: нача льники, 

ссылаемые в эту сферу, обычно 

плохо заканчивали. Кроме одно-

го: первый и единственный пре-

зидент СССР Михаил Горбачев 

пришел на высший пост в стране 

с должности секретаря ЦК КПСС 

по сельскому хозяйству. Т

с. 1

236
экипажей рыболовецких 
судов в Крыму успешно 
провели нынешнюю 
путину

1 млн 15 тысяч
безработных зарегистрировано на бирже труда, 

сообщил Роструд. Это на 1,1% больше, чем месяцем раньше

На космодроме Восточный 
строители снова объявили голодовку из-за долгов 

по зарплате, которые составляют 16 млн рублей

Дмитрий Быков
писатель

– Сейчас по работе читаю Таубера – 
«Реквием по эго». Это книга о Фрейде 
и истоках постконформизма. Что каса-
ется литературы вообще, то соглашусь 
с Тыняновым: на больших историче-
ских переломах вперед выдвигаются 
маргинальные жанры – например, 
биографии, документальные свиде-
тельства.

Валерий Леонов
директор библиотеки Академии 

наук, Санкт-Петербург 

– В своей работе не могу обойтись 
без Пушкина. Удивительно, но «Ев-
гений Онегин» и сейчас продолжает 
давать ответы на многие вопросы. 
Уверен, возвращение граждан к кни-
ге должно идти через классику – Тол-
стого, Гоголя, Достоевского. Их труды 
уникальны и по-прежнему злободнев-
ны. Из XX века сейчас держу на столе 
том стихов Константина Симонова. 
Из современной литературы – за-
писки академика Толстого, историка 
Ганелина. Кстати, обращаясь к книгам 
по истории науки, нетрудно сделать 
вывод: вмешательство чиновников 
в дела ученых никогда к добру не при-
водит. Вынужден согласиться с акаде-
миком Алферовым: сейчас наука у нас 
так мало востребована, что перестают 
быть нужными и библиотеки.

Ирина Ясина
экономист

– Предпочитаю мемуары и дневники. 
Жизнь богата на такие сюжеты, кото-
рые недоступны самому изощренному 
сочинителю. В данный момент читаю 
дневники и письма Анны Капицы, жены 
физика Петра Капицы, который рабо-

тал с Резерфордом и которого в 1934-м 
не выпустили из Советского Союза. 
Читаешь и понимаешь, что мы пока жи-
вем в «вегетарианское» время... Семья 
Капицы провела свои годы в страда-
ниях, но с достоинством, интересом, 
пользой для людей. 

В целом я не очень высокого мне-
ния о чтиве, которое потребляют наши 
сограждане. За последние годы вкусы 
среднего читателя деградировали: про-
цесс чтения перестал быть важным, 
его заменили компьютерным обще-
нием и телевизором. А мозг должен ра-
ботать, его надо тренировать. Хорошая 
литература – тренажер для фантазии.

Григорий Остер
писатель

– Самая популярная литература даже 
у взрослого российского читателя – 
детская. Ведь нормальные взрослые 
чаще читают книги своим детям, чем 
себе. Сейчас путешествую по Амстер-
даму и с собой ничего бумажного не 
захватил. Но недавно с удовольстви-
ем читал писателя-шестидесятника 
Константина Воробьева.

Андрей Петров
студент

– Мое чтение – не для всех: изучаю 
исторические источники о христиани-
зации западных славян. Из текстов 
немецких хронистов XI века можно уз-
нать об их верованиях и быте. Это ин-
тересно, но очень далеко от нас. 
А на ночь развлечения ради открываю 
комиксы про черепашек-ниндзя, это 
репринт изданий середины 80-х. 
Тоже далеко, но не так, как хроники 
о христианизации.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вчера Дмитрий Медведев встречался с но-
вым министром и высказал ему поддержку 
со стороны правительства. «Я понимаю всю 
ответственность всех тех вопросов, проблем, 
которые ложатся на мои плечи, и должен 
сказать, что сделаю все, чтобы оправдать 

доверие, а АПК России прибавил и в эффек-
тивности, и в качестве», – заверил Александр 
Ткачев. После чего пообещал, что в ближай-
шие два-три года импортные продукты почти 
полностью исчезнут с прилавков, уступив 
90% рынка отечественным производителям.

Ты что читаешь, друг?
А вы заметили, что в четверг был большой праздник всех читающих лю-

дей – Всемирный день книг и авторского права? Хороший повод спросить, 

какая книга у вас сейчас на столе или прикроватной тумбочке.

ВОПРОС «ТРУДА»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москве прошла конференция «Рос-
сийская электроника: импортозаме-
щение и перспективы развития». В 
разговоре, организованном газетой 
«Ведомости», приняли участие руково-
дители министерств, крупнейших пред-
приятий отрасли и госкорпораций. 

По оценкам замминистра про-
мышленности и торговли Андрея Бо-
гинского, сегодня доля оте че ст венной 
продукции на рынке радиоэлектро-
ники в России составляет 20–25%. 
За десятилетие она должна вырасти 
до 45–50%. Точки роста, по мнению 
Минпрома, – в области телекоммуни-
каций, вычислительной техники, меди-
цины, электронного машиностроения, 
систем интеллектуального управления. 
Реа лизация госпрограммы развития 
радиоэлектроники даст более 80 тысяч 
новых рабочих мест. Но отрасли необ-
ходимо серьезное повышение квали-
фикации кадров. 

Как заметил замминистра связи 
Алексей Соколов, пока мало кто из от-
ечественных производителей может 
работать на уровне мировых стандар-
тов, которые полностью определяются 
на Западе. Нужно создавать свои, 

отечественные стандарты, прово-
дить испытания у себя в стране. А для 
этого требуются пилотные тестовые 
площадки, оснащенные по последнему 
слову техники. Одна из таких создана 
в Башкирии. Это дело требует раз-
вития. 

Неожиданную солидарность проде-
монстрировали представители амери-
канских и российских производителей 
радиоэлектроники, выступив против 
засилья китайской радиоэлектроники 
на российском рынке. «Произошла 
«хуавэизация» Ростелекома!» – воз-
мущался глава российского филиала 
крупнейшей трансатлантической кор-
порации. «КНР субсидирует свою круп-
нейшую компанию в области радио-
электроники – 2 млрд долларов в год 
под 2–3%! Они захватили 60% нашего 
рынка, а остальную долю уничтожили 
демпингом!» – вторил ему гендиректор 
российской радиоэлектронной кор-
порации. Но китайские специалисты 
предпочли на конференции промол-
чать. Точно как в поговорке про кота 
Ваську...

ИРИНА ТИМОФЕЕВА

В споре о судьбе накопительной части 
пенсии поставлена точка. Вчера на за-
седании кабмина Дмитрий Медведев 
сообщил, что ее отменять не будут. 
За счет этих денег продолжат латать 
дыру в бюджете Пенсионного фонда. 

Минфин лоббировал это решение, 
поскольку пенсионные накопления 
могут служить источником длинных 
денег для инвестиций в экономику. 
Но так происходит в развитых странах. 
У нас же, как справедливо отмечает 
социальный блок правительства, 
накопительная часть пенсии исполь-
зовалась крупными фондами и со-
трудничающими с ними банками как 
собственный финансовый резерв. При 
этом материальное благосостояние 
будущих пенсионеров их не слишком 
заботило. Во всяком случае доходы от 
размещения этих средств оказыва-
лись ниже инфляции. 

Ситуацию с пенсионными отчисле-
ниями качает, как яхту в восьмибалль-
ный шторм. Еще в 2002 году был объ-
явлен переход от распределительной 
к распределительно-накопительной 
системе. Пенсию разделили на три 
части – базовую, страховую и нако-
пительную, дав гражданам возмож-
ность переводить последнюю в НПФ 
или частную УК. С 2005 года накопи-
тельную часть отменили для тех, кто 

родился ранее 1967 года. С 2010-го 
упразднили базовую часть – остались 
страховая и накопительная. В 2013-м 
решили, что граждане, родившиеся по-
сле 1967 года, должны до 31 декабря 
2015-го самостоятельно выбрать для 
накоплений управляющую компанию, 
в противном случае 6% тарифа накопи-
тельной пенсии будут зачисляться в ее 
страховую часть. Однако большинство 
экономически активных граждан от-
молчались.

Тем не менее по результатам 
2013 года в частные УК и НПФ переш-
ли более 22 млн человек, а объем на-
коплений превысил 2,5 трлн рублей. 
Но с 2014 года правительство решило 
заморозить выплаты из накопитель-
ной части пенсий, направив деньги 
в страховую часть и, стало быть, на по-
крытие дефицита Пенсионного фонда. 
Видимо, этот резерв, буквально сва-
лившийся с неба в кризисное время, 
пришелся правительству как нельзя 
кстати. Прошлой осенью было принято 
решение продлить заморозку еще на 
год. И вот теперь Дмитрий Медведев 
объявил, что накопительная часть 
пенсий сохранится. Но выходящим 
на пенсию пока на нее рассчитывать 
не приходится.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Российская электроника сверяет 
время по часам с кукушкой

Копите, Шура, копите...

ХРОНИКИ

Например, объем добычи азов-

ской хамсы вырос на 3,6 тысячи 

тонн.

Сегодня перерегистрацию 

прошли практически все ры-

боловецкие среднетоннажные 

и маломерные суда Тавриды. 

Решен вопрос с прибрежными 

участками, 236 крымских эки-

пажей успешно провели нынеш-

нюю путину. А Азово-Черномор-

ский бассейн вышел на 3-е место 

по значимости в РФ. Чтобы сева-

стопольские и крымские рыбаки 

могли спокойно ходить в море, 

новым российским структурам 

пришлось потрудиться. Зато 

интеграция рыбохозяйствен-

ного комплекса республики в 

правовое поле РФ практически 

завершена.

Тем временем крымские сей-

неры продолжают уходить на 

лов. Прогнозы хорошие. А зам-

главы Федерального агентства 

по рыболовству Василий Со-

колов замечает: «Очень много 

добыли севастопольцы. Наша 

задача – сбалансировать работу 

рыбаков так, чтобы обеспечить 

длительную устойчивую добы-

чу, но при этом не нарушить 

экологию акватории Черного и 

Азовского морей». Т

P.S. Итак, рухнул прогноз недобро-
желателей, обещавших крах рыб-
ной отрасли в российском Крыму. 
Только что в Севастополь зашло 
очередное загруженное судно – 
траулер «Академик Байбаков» с 
30 тоннами замороженной хамсы. 
После разгрузки экипаж немного 
отдохнет, а потом снова на про-
мысел. Нужно успевать, пока вода 
холодна и рыба идет плотными 
косяками.

Крымская рыба ищет 

путь к прилавкам.

Новый министр 

сельского хозяйства 

видел, как хлеб растет. 

И это уже хорошо.
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16 млн 99 тысяч пассажиров
перевезли российские авиакомпании с января по апрель. 

Это на 2,3% меньше, чем годом ранее, сообщает Росавиация

Первый эшелон с танками Т-34 
и самоходками СУ-100 отправился из подмосковного Алабино на Ходынское поле 

для подготовки к участию в параде Победы на Красной площади

•АКТУАЛЬНО•

Магнитогорский металлурги-

ческий комбинат (ММК), со-

гласно данным отчетности по 

операционным результатам 

за I квартал 2015 года, увели-

чил выпуск стали, товарной 

металлопродукции, продук-

ции с высокой добавленной 

стоимостью, а также суще-

ственно нарастил экспортные 

поставки.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

ММК продолжает улучшать произ-

водственные показатели, несмотря 

на неблагоприятную рыночную 

ситуацию. Компания в I квартале 

2015 года выпустила 3,2 млн тонн 

стали (+5,1% к IV кварталу 2014 

года). Производство товарной ме-

таллопродукции увеличилось на 

2,4% по сравнению с IV кварталом 

2014 года и составило 2,8 млн тонн.

В течение I квартала 2015 

года общая загрузка сталепла-

вильных мощностей основной 

площадки в Магнитогорске пре-

вышала 92%. При этом конвер-

терное производство, а также 

станы 2000 и 5000 были загру-

жены  на 100%, говорится в со-

общении компании. Отметим 

также, что выпуск продукции с 

высокой добавленной стоимо-

стью увеличился на 7,6% по срав-

нению с аналогичным периодом 

прошлого года и достиг отметки 

в 1,1 млн тонн.

В компании отмечают не-

сколько факторов, оказавших 

влияние на высокие производ-

ственные результаты. Повы-

шенный спрос на толстый лист 

связан с увеличением заказов 

со стороны трубных компаний. 

Высокий спрос на прокат с по-

крытиями в I квартале 2015 года 

связан c процессом пополнения 

складских запасов трейдерами, 

который в этом году начался 

раньше в связи с ожиданиями ро-

ста рублевых цен на внутреннем 

рынке до уровня экспортного 

паритета. Несмотря на зимний 

период, который обычно харак-

теризуется низкой активностью 

потребителей строительного со-

ртамента, реализация сортового 

проката в I квартале 2015 года 

осталась практически на уровне 

прошлого квартала и составила 

440 тысяч тонн.

В I квартале 2015 года резко 

вырос экспорт продукции ОАО 

«ММК». В компании объясняют 

это девальвацией рубля в декаб-

ре 2014 года и временным лагом 

при выходе внутренних цен на 

уровень экспортного паритета, 

в связи с чем привлекательность 

экспортных отгрузок в январе – 

феврале 2015 года выросла. Ис-

пользуя этот фактор, компания 

нарастила отгрузку в экспортном 

направлении до 647 тысяч тонн 

(плюс 208 тысяч тонн, или 47,2%, 

к уровню IV квартала 2014 года). 

При этом доля отгрузки на экс-

порт выросла до 22,7% от всего 

объема реализованной продук-

ции. Однако в сообщении ММК 

подчеркивается, что внутренний 

рынок остается по-прежнему 

приоритетным для компании.

Во II кварта ле 2015 года 

ОАО «ММК» ожидает некоторого 

ослабления спроса на свою про-

дукцию на внутреннем рынке со 

стороны строительной отрасли 

и производителей строймате-

риалов, что в первую очередь 

связано с общим замедлением 

экономической активности. 

Компенсировать ослабление 

спроса на внутреннем рынке 

ММК планирует за счет экспорт-

ных продаж и импортозамеще-

ния, которое стало возможным 

благодаря девальвации рубля 

и снижению себестоимости на 

фоне падения сырьевых цен. Т

ММК наращивает производственные обороты

На сегодняшний день более 100 ты-
сяч человек изъявили желание 
присоединиться к акции «Бес-
смертный полк», которая состоится 
в Москве 9 мая. Но даже это не 
окончательные данные, говорят ор-
ганизаторы, так как часть граждан 
не регистрируются и придут сразу на 
торжест венный марш. «Мы просим 
регистрироваться, но это не обя-
зательно. Знаю точно, что придет 
много людей, которые нигде не за-
регистрировались», – заявил руко-
водитель общественной организа-
ции «Бессмертный полк – Москва» 
Николай Земцов.

Колонны будут формироваться 
в 2 часа дня на Пушкинской пло-
щади. Шествие начнется в 15.00, 
участники с портретами пройдут по 
Тверской улице, Красной площади 
и Большому Москворецкому мосту.

Организаторы приглашают всех, 
кому дорога память о фронтови-

ках-победителях, встать в ряды 
торжественного марша. Нужно 
лишь взять фотографию своего 
солдата и прий ти 9 мая на постро-
ение. Также каждый может внести 
запись о родственнике в летопись 
«Бессмертного полка» на сайте 
акции. На сегодня в летописи уже 
161 138 имен.

9 мая пройдут также меропри-
ятия на Поклонной горе. Кульми-
нацией станет красочный салют 
из 30 залпов в 16 точках Москвы 
в 22.00. Традиционно основными 
точками станут Воробьевы горы 
и Поклонная гора.

Масштабность запланированных 
мероприятий налагает особую от-
ветственность на департамент без-
опасности Москвы, который обе-
щает обеспечить слаженную работу 
всех силовых структур и ведомств. Т

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

НАКАНУНЕ

«Бессмертный полк» 

прошагает по столице
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Программа выхода из кризиса – 
это в известной степени программа развития производства конкурентоспособной продукции 

в приоритетных отраслях

•ИЗ ПЕРВЫХ УСТ•

Председатель ФНПР Михаил ШМА-

КОВ – о первомайских мероприятиях 

профсоюзов, ситуации в экономике 

и действиях профсоюзов, а также 

о юбилейном автопробеге Москва – 

Севастополь – Магадан.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

М
ихаил Викторович, 1 мая страна 
готовится в очередной раз встре-
чать Праздник Весны и Труда. 
Как вы считаете, большинство 
россиян понимает истинный 

смысл этого праздника?
– Уверен, что для большинства российских 

граждан этот праздник был и остается 

Днем международной солидарности тру-

дящихся, как он и назывался раньше. Его 

современное название появилось лишь 

в 90-х годах. Но во всем мире Первомай 

по-прежнему проводится как День между-

народной солидарности трудящихся. В мае 

1886 года в Чикаго произошла трагедия, 

во многом предопределившая дальней-

ший ход новейшей истории. Полиция рас-

стреляла мирную демонстрацию рабочих, 

требовавших установления 8-часового ра-

бочего дня. Голос людей услышан не был. 

В ответ заговорило оружие. Поэтому для 

международного профсоюзного движе-

ния 1 Мая – это священный день памяти. 

Памяти о трагических ошибках, которые 

нельзя допускать в отношении своего на-

рода, человека труда, посмевшего выра-

зить законные требования соблюдения 

элементарных прав. В этом году по при-

зыву Международной конфедерации про-

фсоюзов 1 Мая отмечается в 140 странах. С 

тех пор 1 мая – это не просто лирический 

Праздник Весны и Труда, который отме-

чается в России в последние годы.

Как не допустить повторения печаль-

ных и трагических моментов истории, как 

предотвратить ошибки прошлого и соз-

дать лучшее будущее? Какие вопросы се-

годня волнуют российских трудящихся 

и на что власть должна реагировать в пер-

вую очередь? Об этом будет сказано во 

время многомиллионной акции, которую 

готовит Федерация независимых проф-

союзов России. По всей стране пройдут 

митинги и шествия с простыми требо-

ваниями: достойной заработной платы, 

эффективной занятости, безопасного 

труда, справедливого пенсионного обес-

печения, соблюдения прав трудящихся 

на объединение.

– Несколько дней назад завершился 
грандиозный профсоюзный автопро-
бег, посвященный 70-летию победы 
в Великой Отечественной войне, 110-ле-
тию профсоюзного движения в России 
и 25-летию со дня образования ФНПР.
– Автопробег стартовал в Москве 7 марта 

с возложения цветов и митинга у Могилы 

Неизвестного Солдата. И это не случайно: 

главное место в нашем пробеге занимали 

мероприятия, связанные с праздновани-

ем 70-летия победы нашего народа в Ве-

ликой Отечественной войне и разгрома 

фашизма как человеконенавистнической 

идеологии. Тема Великой Победы нашла 

отражение в посещении мемориалов в па-

мять воинов, павших в боях за Родину. Это 

памятные ежи на Ленинградском шоссе, 

Музей Зои Космодемьянской в Петрищево, 

города-герои Тула, Орел, Курск, Белгород, 

легендарная Прохоровка, Ростов-на-Дону, 

Керчь, Симферополь и овеянный воинской 

славой Севастополь.

Далее профсоюзная автоколонна про-

шла через места боев в Новороссийске на 

Малой Земле, в республиках Северного 

Кавказа, где захлебнулось наступление 

германских войск, которые рвались к неф-

тяным месторождениям Грозного и Баку. 

И, безусловно, мы посетили Волгоград – 

форпост контрнаступления Красной ар-

мии вплоть до победного 1945 года.

Затем через регионы Поволжья мы 

двинулись на Урал и в Сибирь. Маршрут 

автопробега пролег через Челябинск, Бар-

наул, Красноярск, Иркутск, Читу – горо-

да, куда при активных действиях были 

эвакуированы предприятия и население 

из прифронтовых районов. В те суровые 

годы деятельность профсоюзов целиком 

была подчинена единому закону военного 

времени: «Все для фронта, все для победы!» 

В каждом из городов, где останавлива-

лась профсоюзная автоколонна, прохо-

дили встречи с ветеранами Великой Оте-

чественной войны и героями трудового 

фронта. Мы говорили о значении Великой 

Победы не только для осмысления исто-

рии нашей страны, но и для осмысления 

истории Европы, всего мира.

День 70-летия Победы, который мы бу-

дем скоро отмечать, – это символ победы 

нашего многонационального народа над 

немецко-фашистскими варварами, то, что 

стало забываться, а иногда и переписы-

Май трудовой, май победный!
ФНПР в преддверии Праздника Весны и Труда выдвигает первомайские призывы

ваться некоторыми странами в угоду се-

годняшней политики, проводимой рядом 

государств. Там, где хотят забыть 27 млн 

жертв, понесенных Советским Союзом, 

на первый план выдвигаются заслуги или 

участие в антигитлеровской коалиции 

стран, которые были почти не задейство-

ваны в большой мировой вой не. Мы не 

должны забывать историю и не должны 

дать забыть ее в других государствах и во 

всем мире. Россияне – победители в этой 

войне, и мы никому нашу победу не от-

дадим!

Затем наш маршрут свернул на Край-

ний Север – на Якутск, а завершил свой 

путь профсоюзный пробег в Магадане, 

проехав по территории России в общей 

сложности 16 123 километра.

Все членские организации ФНПР – тер-

риториальные объединения организаций 

профсоюзов – принимали самое непо-

средственное участие в пробеге, присо-

единяясь к нему по ходу следования. В ходе 

автопробега специалисты ФНПР разво-

рачивали передвижные агитационные 

пункты, где проводились юридические 

консультации по социально-трудовым во-

просам и принимали в члены профсоюзов.

Отмечу также, что автопробег прохо-

дил в канун первомайских мероприятий 

профсоюзов, и важной темой митингов 

в ходе остановок автоколонны ФНПР было 

обсуждение проблем, которые окружа-

ют нас в связи со сложной экономической 

ситуацией. Тогда-то и родился главный 

первомайский лозунг этого года: «Росту 

цен – удвоение зарплаты!».

– IX съезд ФНПР, прошедший в февра-
ле, принял новую программу действий 
проф союзов: «Достойный труд – осно-
ва благополучия и развития страны». 
В чем ее отличие от предыдущей про-
граммы, которая, кстати, называлась 
так же?
– Прежняя программа была принята 

VII съездом ФНПР. Она естественным 

образом вызрела из нашей предыдущей 

программы, основанной на концепции 

Международной организации труда 

(МОТ), теории и практике продвижения 

идеологии достойного труда. Кстати, про-

грамма ФНПР 2011 года почти полностью 

легла в основу программы народных ини-

циатив, подготовленной Общероссийским 

народным фронтом. И впоследствии была 

отражена в майских – 2012 года – указах 

и поручениях президента Российской Фе-

дерации Владимира Путина. В 2012–2013 

годах в системе Федерации независимых 

профсоюзов России совместно с бюро МОТ 

в Москве прошло широкое общественное 

обсуждение проф союзных стандартов 

достойного труда. Они же стали фун-

даментом действующего Генерального 

соглашения между общероссийскими 

объединениями профсоюзов, общерос-

сийскими объединениями работодателей 

и правительством Российской Федерации 

на период до 2016 года.

Надо сказать, что в целом в 2013-м 

и даже в начале 2014 года заработная 

плата, доходы населения росли неплохи-

ми темпами, обеспечивались социаль-

ные обязательства, был эффективный, 

активный социальный диалог. Однако 

воздействие ряда внешнеэкономических 

и геополитических факторов значительно 

осложнило достижение целей, определен-

ных в нашей программе.

Ситуация в экономике сейчас погра-

ничная. Она может выправиться, но риски 

существенного падения достаточно высо-

ки. Наша позиция заключается в том, что 

главная важнейшая антикризисная мера 

на сегодняшний день – это преодоление 

дефицита достойного труда и, в частности, 

обеспечение занятости и роста заработной 

платы трудящихся. На это и нацелена но-

вая программа ФНПР.

– Как профсоюзы оценивают антикри-
зисные меры, предусмотренные планом 
правительства России?
– Мы считаем эти меры недостаточно эф-

фективными. Дело в том, что они пока не 

обсуждались ни с нами, ни с объединени-

ями работодателей. ФНПР настаивает на 

обязательном всестороннем обсуждении 

антикризисного плана и действий по его 

реализации в рамках Российской трех-

сторонней комиссии по регулированию 

социально-трудовых отношений. Поэтому 

мы считаем данный план весьма сырым. 

Значительная часть его мероприятий 

требует подготовки новых нормативно-

правовых актов.

Программа выхода из кризиса – это 

в известной степени программа развития 

производства конкурентоспособной про-

дукции в приоритетных отраслях. Планом 

же правительства не предусмотрено вы-

деления средств на реализацию отрасле-

вых программ импортозамещения. Кроме 

того, план не содержит мер по активному 

стимулированию внутреннего спроса, на-

правленного на развитие национального 

производства, в первую очередь за счет 

увеличения бюджетных расходов на за-

работную плату и социальные пособия, 

как это было сделано в период рецессии 

2008–2010 годов.

– После IX съезда ФНПР прошло более 
двух месяцев. С чего вы начали реали-
зацию своей программы?
– В первые же дни после съезда, в рамках 

решений по реализации кадровой поли-

тики ФНПР, в феврале 2015 года началась 

отчетно-выборная кампания в членских ор-

ганизациях Федерации независимых проф-

союзов России. На съездах и конференциях 

членские организации ФНПР вносят изме-

нения в свои уставные документы, направ-

ленные на организационное и кадровое 

укрепление и укрупнение профсоюзов, 

повышение эффективности деятельности 

территориальных проф объединений. В ре-

зультате только в начале отчетно-выборной 

кампании уже были сменены четыре пред-

седателя территориальных объединений 

организаций профсоюзов.

В рамках реализации решений IX съезда 

было принято совместное заявление Фе-

дерации независимых профсоюзов России 

и Конфедерации труда России «О праве 

на забастовку». В нем была подчеркнута 

необходимость расширения возможности 

применения этого права в трудовой сфере, 

облегчения процедуры объявления заба-

стовки, имплементации в национальном 

законодательстве положений МОТ о пра-

ве проведения профсоюзами забастовок 

солидарности, а также забастовок с кри-

тикой социально-экономического курса 

правительства.

ФНПР приняла заявление, в котором 

потребовала от финансово-экономиче-

ского блока правительства выполнения 

Указов президента РФ от 17 мая 2012 года 

в сфере государственного обязательного 

пенсионного страхования, а не попыток 

их опрокинуть, прикрываясь антикри-

зисными мерами.

Наши дальнейшие шаги – требования 

к правительству обуздать кризис и не до-

пустить снижения уровня жизни трудя-

щихся. Эти требования мы предъявляем 

каждый день в ходе встреч и переговоров. 

В ходе шествий и митингов 1 мая мы пере-

несем их в публичную плоскость.

– С какими политическими силами вы 
пойдете в одной колонне 1 мая и поче-
му? Готовы ли вы принять в свои ряды 
представителей оппозиции?
– Профсоюзы готовы принять в свои ко-

лонны представителей тех политических 

партий и общественных организаций, 

которые поддерживают наши лозунги 

и требования. В нынешнем году это уже 

традиционно будет партия «Единая Рос-

сия». Между ФНПР и фракцией этой пар-

тии в Государственной думе существует 

длительный опыт сотрудничества, обе-

спечивающий парламентскую поддержку 

многих приоритетных для профсоюзов за-

конопроектов. Кроме того, в наши ряды во-

льются активисты совсем недавно создан-

ной, но активно действующей, особенно 

на муниципальном уровне, политической 

партии «Союз труда». Т

ИЗ ЛОЗУНГОВ ФНПР 1 МАЯ 2015 ГОДА

«Май трудовой! Май победный!»

«Росту цен – удвоение зарплаты!»

«За достойный труд без войн и санкций!»

«Антикризисные меры в интересах 

человека труда!»

«В благосостоянии трудящихся – 

будущее экономики страны!»

«Право на забастовку неприкосно-

венно!»

«В России заработал – в Россию вложи!»

«Государственная поддержка 

реальному производству!»

«За достойную зарплату и справедливые 

социальные гарантии!»

«За прогрессивное налогообложение 

доходов!»

«Коллективный договор – гарантия 

достойного труда!»

«Не будь заложником серой зарплаты!» 

«Работающий человек не должен быть 

бедным!»

«Растет квартплата – должна расти 

зарплата!»

«Социальному государству – 

социальную политику!»

«За сохранение рабочих мест!»

«За мир и стабильность!»

«Зарплата! Занятость! Законность!»

16 123 
километра составила 
протяженность пути 
профсоюзного пробега 
по территории России

Председатель ФНПР Михаил 

Шмаков.
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Здание универмага «Москва» на Ленинском проспекте
планируется снести и возвести на его месте торгово-развлекательный центр для аудитории 

«среднего плюс класса», сообщает РБК-Недвижимость

4 млн анютиных глазок
будет высажено на клумбах в сквере у Большого театра к 9 Мая

•ТРАНСПОРТ•

Еще пару лет назад Москва 

была лидером среди городов 

мира с самыми загруженными 

дорогами. В 2014-м она пере-

местилась на третье место 

ежегодного рейтинга голланд-

ской компании Tom Tom. Этого 

удалось достичь, разгрузив 

улично-дорожную сеть, в том 

числе за счет расширения зоны 

платной парковки. 

ОЛЕСЯ САВИНА

По словам заместителя мэра сто-

лицы по вопросам транспорта и 

развития дорожно-транспорт-

ной инфраструктуры Максима 
ЛИКСУТОВА, в зонах платной 

парковки на сегодняшний день 

создано 45 тысяч парковочных 

мест, а число нарушений с мо-

мента ее введения сократилось 

на 64%. 

«Очень важно, что уменьши-

лось число нарушений правил 

парковки, это способствует сни-

жению нагрузки на улично-до-

рожную сеть, – отметил Максим 

Ликсутов, выступая на специаль-

ном заседании Совета по правам 

человека, посвященного пробле-

мам транспортной политики. – 

Но самый важный показатель – 

это снижение числа ДТП». 

По словам Вадима ЮРЬЕВА, 

руководителя Центра органи-

зации дорожного движения Мо-

сквы, еще три–четыре года на-

зад, особенно в центре города, 

машины парковались в два, а то и 

три ряда, что серьезно затрудня-

ло движение. Сейчас такого нет, 

отмечает эксперт. Он считает, что 

отмена эвакуации неправильно 

припаркованных автомобилей 

«приведет к ухудшению дорожно-

транспортной ситуации, умень-

шению комфорта перемещения 

на наземном общественном 

транспорте и росту аварийности 

с участием пешеходов».

Кстати, по данным исследова-

ния ВЦИОМа, проводившегося 

в 2011 году, москвичи считали 

транспортные проблемы даже 

более значимыми, чем социаль-

ные. Во многом поэтому перед го-

родскими властями стояла задача 

найти разумный баланс, создав 

транспортную среду, где были 

бы учтены интересы всех групп. 

Благодаря реализации комплекса 

мер по разгрузке улично-дорож-

ной сети удалось нормализовать 

движение в центре столицы. Уже 

нет того хаоса и анархии, которые 

наблюдались раньше с парковка-

ми и брошенными машинами. По 

словам Максима Ликсутова, не-

правильно припаркованный ав-

томобиль – это не только наруше-

ние ПДД, это украденное у других 

автомобилистов пространство. 

«Еще пару лет назад Бульвар-

ное и Садовое кольцо замыкались 

практически каждый день, – от-

метил заммэра. – Сегодня ско-

рость движения на вылетных 

магистралях выросла в сред-

нем на 14%, на МКАД стало в два 

раза меньше грузовиков днем. 

Загруженность дорог снизилась 

на 24%. Скорость движения на-

земного транспорта в среднем по 

городу выросла на 8%, соблюде-

ние расписания городским пере-

возчиком достигло 95%, в резуль-

тате пассажиропоток в наземном 

транспорте тоже вырос – на 21% 

(это 1,5 млн новых пассажиров)».

«Изменения после введения 

зоны платной парковки видны не-

вооруженным глазом: скорость 

движения в городе увеличилась, 

улицы в центре столицы освобо-

дились», – говорит Норайр БЛУ-
ДЯН, исполнительный директор 

«Транспортной ассоциации мо-

сковской агломерации».

С ним солидарен руководи-

тель общественной организации 

«Город и транспорт» Александр 
МОРОЗОВ. 

«Улучшение дорожно-транс-

портной ситуации в столице – это 

затяжной процесс, но наведение 

порядка уже налицо, – отмечает 

Морозов. – Система работает, 

излишний трафик вытесняется 

с улиц. Ситуация в Москве стала 

напоминать европейскую: даже 

для пешеходов условия передви-

жения по улицам стали куда бо-

лее комфортными».

По словам Морозова, обще-

ственная организация «Город и 

транспорт» проводила опрос и вы-

яснила, что 90% владельцев эва-

куированных машин знали, что 

они паркуются в неположенном 

месте, но сознательно бросили 

свой автомобиль и были готовы 

к проблемам. Поэтому «если они 

хотят, чтобы там все было хоро-

шо, эвакуация должна стоить не 

5 тысяч, а 10», – считает эксперт. Т

Платная парковка дисциплинирует

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги по закупке материальных средств, 

оборудования, имущества (работ, услуг) общегражданского назначения 
для нужд Министерства обороны Республики Узбекистан

В тендерах могут принять участие как иностранные фирмы и организации, так и отече-
ственные производители (поставщики), в том числе субъекты малого бизнеса, выполнившие 
предъявляемые условия для участия в них, имеющие опыт поставки соответствующих объемов 
закупаемой на тендерной основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые пре-
ференции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа тендерной комиссии: Агентство «Узбектендер-
консалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан. Адрес: Республика Узбекистан 100192, 
г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107. Тел.: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, 
e-mail: info@uztender.uz; www.uztender.uz.

2. Предмет тендера:
• Тендер №UTC-15/11 «Поставка аккумуляторных батарей» (4 лота)»;
• Тендер №UTC-15/12 «Поставка автомобильных шин» (5 лотов);
• Тендер №UTC-15/13 «Поставка компьютерного оборудования, оргтехники и ком-
плектующих к ним» (4 лота);
• Тендер №UTC-15/14 «Поставка медицинских препаратов» (1 лот);
• Тендер №UTC-15/15 «Поставка звукового, звукоусилительного и светотехнического 
оборудования для концертных залов» (4 лота);
• Тендер №UTC-15/16 «Поставка смазочных материалов» (2 лота);
• Тендер №UTC-15/17 «Поставка кабельно-проводниковой продукции» (3 лота);
• Тендер №UTC-15/18 «Поставка электростанции автономного энергоснабжения» 
(2 лота);
• Тендер №UTC-15/19 «Поставка резино-битумной мастики» (1 лот);
• Тендер № UTC-15/20 «Поставка мебели» (4 лота);
• Тендер № UTC-15/21 «Поставка котельного оборудования» (2 лота).

3. Максимальные цены приобретаемых товаров указаны в информации о тендере 
и тендерной документации.

4. Условия поставки:
– для отечественных поставщиков: самовывоз со склада Поставщика в г.Ташкенте;
– для иностранных поставщиков: CIP г.Ташкент.
5. Условия оплаты, сроки поставки и другие требования указаны в информации о тендере 

и тендерной документации.
6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 

претендентов, которые допускаются для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-

ложения) указаны в информации о тендере и тендерной документации.
8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации 

о тендере и тендерной документации. 
9. Последний срок приема тендерных предложений: до 15.00 часов ташкентского вре-

мени 18 мая 2015 г.
10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-

щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Объявление
АО «Узметкомбинат» объявляет тендерные торги 38/14 на поставку 
технологического оборудования по проекту: «Строительство нового 

фармацевтического завода по изготовлению твердых лекарственных форм 
в г. Бекабад Ташкентской области на территории городской больницы «Металлург».

Условия и сроки поставки, максимальная цена, сроки предварительного квалификаци-
онного отбора и сумма задатка указаны в информации о тендере и тендерной документации.

Срок окончания приема заявок – 18.00 (время ташкентское), 20 мая 2015 года.
За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обращаться 

в ООО «Inter Investment Consulting» по адресу: Республика Узбекистан, 100032 г. Ташкент, 
Юнус Абадский район, ул. Ниезбек йули, 1. Телефон/факс: (+99871) 235-35-66, (+99894) 
619-56-63 email: iic.utp@mail.ru. Контактное лицо: Умаров Тимур.

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги на закупку жизненноважных лекарственных 

средств для обеспечения лечебно-профилактических учреждений

Министерства здравоохранения Республики Узбекистан

В тендере могут принять участие как иностранные (нерезиденты Республики Узбекистан), 
так и отечественные фирмы и организации (резидента Республики Узбекистан), в том числе 
субъекты малого бизнеса, являющиеся производителями и/или поставщиками закупаемой 
продукции, выполнившие предъявляемые условия для участия в тендере, имеющие опыт 
поставки соответствующих объемов закупаемой на тендерной основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые пре-

ференции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной комиссии:
Агентство «Узбектендерконсалтинг» при Министерстве внешних экономических связей, 

инвестиций и торговли Республики Узбекистан.
Республика Узбекистан, 100192, г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107.
тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596.
2. Предмет тендера:
Тендер № UTC-15/22:

«Поставка жизненно-важных лекарственных средств» по следующим группам:
Группа №1. Противоопухолевые препараты;

Группа №2. Препараты для экстренной медицинской помощи;

Группа №3 Гематологические заболевания;

Группа №4. Препараты для больных трансплантированными органами;

Группа №5. Препараты для больных сахарным диабетом;

Группа №6. Психотропные препараты».

3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых товаров отражены в информации 
по тендерным торгам и тендерной документации.

4. Условия поставки (согласно Инкотермс-2010):
– для иностранных поставщиков (нерезиденты Республики Узбекистан): CIP Ташкент.
– для отечественных поставщиков (резиденты Республики Узбекистан): склад Покупателя 

в г.Ташкенте.
5. Сроки поставки: отражены в информации по тендерным торгам и тендерной доку-

ментации.
6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 

претендентов, которые допускаются для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-

ложения) указаны в информации по тендерным торгам и тендерной документации.
8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации 

по тендерным торгам и тендерной документации.
9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов ташкентского вре-

мени 25 мая 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-
щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет о продлении срока следующего тендера на 30 дней с даты опубликования:
Тендер № 46/15-TUG

на поставку лебедки для буровой установки IRI/IDECO в количестве 1 штуки
(согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендеры сроком на 30 дней с даты опубликования:
Тендер № 98/15-EDG

на поставку запасных частей для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)
(согласно тех. заданию).

Тендер № 99/15-EDG
на поставку масляных насосов системы уплотнения ГПА 

для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)
(согласно тех. заданию).

Тендер № 100/15-EDG
на поставку торцовых уплотнений

(согласно тех. заданию).
Тендер № 101/15-EDG

на поставку:
– Лот № 1 модуля датчика ускорения BENTLY NEVADA интерфейс модуля акселерометра
для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN);
– Лот № 2 модуля датчика вибрации и осевого положения ротора BENTLY NEVADA интерфейс 
модуля проксиметра 3300XL для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).
Тендер № 102/15-EDG

на поставку запасных частей компрессора сжатого воздуха ZT 75 
для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).
Тендер № 103/15-HIMT

на поставку запасных частей для автокранов Liebherr марки LTM 1055/1 и LTM 1040/1
(согласно тех. заданию).

Тендер № 104/15-TUG
на поставку стальных труб 

для объекта «Компенсация выбывающих мощностей блоки сероочистки №№19,20,21»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 105/15-TUG
на поставку металлопроката 

для объекта «Компенсация выбывающих мощностей блоки сероочистки №№19,20,21»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 106/15-TUG
на поставку металлопроката в количестве 277 тонн

(согласно тех. заданию).
Тендер № 107/15-TUG

на поставку металлопроката и трубной продукции
(согласно тех. заданию).
Тендер № 108/15-HIMT

на поставку запасных частей для специальной техники в количестве 769 штук
(согласно тех. заданию).
Тендер № 109/15-HIMT

на поставку запасных частей для трактора Т-130
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам –
25 мая 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа 
АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. 

Тел./факс: (99871) 232-10-49.     web-site: www.utng.uz     e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ
открытого акционерного общества «Сургутнефтегаз»!

(Место нахождения: Российская Федерация, Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, г. Сургут, ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1)

Совет директоров ОАО «Сургутнефтегаз» уведомляет акционеров, что 27 июня 2015 года в 
10 ч 00 мин по адресу: ул.Губкина, 13, г.Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628415, состоится годовое общее собрание ак-
ционеров общества в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).

Регистрация участников собрания осуществляется 27 июня 2015 года с 08 ч 00 мин по 
местному времени.

Для регистрации в качестве участника собрания акционерам ОАО «Сургутнефтегаз» не-
обходимо иметь при себе паспорт, а представителям акционеров – также доверенность на 
передачу им права на участие в собрании, оформленную в соответствии с требованиями 
пункта 1 статьи 57 Федерального закона «Об акционерных обществах». Акционеры могут 
осуществить свое право на участие в собрании, направив заполненные бюллетени для голо-
сования по почте (или представив лично) по адресу: ЗАО «Сургутинвестнефть», ул. Энтузиастов, 
52/1, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Тюменская область, 628415. 
При определении кворума собрания и подведении итогов голосования будут учитываться 
бюллетени, полученные обществом не позднее 24 июня 2015 года.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании 
акционеров ОАО «Сургутнефтегаз», – 14 мая 2015 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:

1. Утверждение годового отчета ОАО «Сургутнефтегаз» за 2014 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности ОАО «Сургутнефтегаз», в том числе отчетов 
о прибылях и убытках за 2014 год.
3. Утверждение распределения прибыли (убытков) ОАО «Сургутнефтегаз» за 2014 год, в том 
числе выплата (объявление) дивидендов, утверждение размера, формы, срока и порядка 
выплаты дивидендов по акциям каждой категории.
4. Избрание членов Совета директоров ОАО «Сургутнефтегаз».
5. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Сургутнефтегаз».
6. Утверждение аудитора ОАО «Сургутнефтегаз».
7. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинтересованность, которые могут 
быть совершены ОАО «Сургутнефтегаз» в процессе осуществления обычной хозяйственной 
деятельности (в порядке п.6 ст.83 Федерального закона РФ «Об акционерных обществах»).

Акционеры вправе ознакомиться с информацией (материалами), подлежащей пред-
ставлению акционерам при подготовке к проведению годового общего собрания акционе-
ров, по адресу: ул. Энтузиастов, 52/1, каб. №205, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югра, Тюменская область, 628415, с 06 июня 2014 года в течение каждого рабочего 
дня с 09.00 до 12.30 и с 14.00 до 17.00. Контактный телефон в г. Сургуте: (3462) 46-27-64.

Согласно п.5 ст.44 Федерального закона от 26.12.1995 №208-ФЗ «Об акционерных обще-
ствах» акционер обязан своевременно информировать регистратора об изменении своих 
данных (платежных реквизитов, адресных, паспортных данных и др.). В случае изменения 
информации о зарегистрированном лице последнее должно вновь представить регистратору 
полностью заполненную анкету зарегистрированного лица (п.7.2 Положения о ведении 
реестра владельцев именных ценных бумаг, утвержденного постановлением ФКЦБ России 
от 02.10.1997 №27).

Дополнительную информацию можно получить в разделе «Инвесторам и акционерам» 
подраздел «Информация для акционеров ОАО «Сургутнефтегаз», а также управляющих 
компаний и номинальных держателей» на сайте ОАО «Сургутнефтегаз» в сети Интернет: 
www.surgutneftegas.ru/ru/investors/info/.

Совет директоров ОАО «Сургутнефтегаз»

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» 

вы можете узнать 

по телефону (495) 221 58 18.

90%
владельцев эвакуированных машин 
знали, что они паркуются в неполо-
женном месте



КАК ЭТО БЫЛО | 7www.trud.ru | 24 апреля | 2015 | ТРУД

было доложено Жукову, а тот немедленно 

позвонил в Москву. Сталин, узнав о само-

убийстве Гитлера, сказал: «Доигрался под-

лец… Передайте Соколовскому: никаких 

переговоров, кроме безоговорочной ка-

питуляции, ни с Кребсом, ни с другими 

гитлеровцами не вести».

Кребс пытался настаивать на переми-

рии – якобы для того, чтобы создать но-

вое германское правительство, которое и 

примет окончательное решение. Но на все 

увертки немцев следовал категоричный 

ответ: «Безоговорочная капитуляция». 

Видя, что его миссия провалилась, Кребс 

уехал. В результате, как известно, акт о 

безоговорочной капитуляции фашистской 

Германии был подписан представителями 

союзных держав и немецкого командова-

ния в ночь на 9 мая в берлинском пригоро-

де Карлсхорсте. Дед, присутствовавший на 

той исторической церемонии, рассказы-

вал, что это был самый счастливый день 

в его жизни. Таким же, без сомнения, он 

стал и для всех советских людей.

А 29 мая 1945 года генералу армии Со-

коловскому, войскам которого Москва 

салютовала за годы войны 27 раз, было 

присвоено звание Героя Советского Союза. 

На знаменитом Параде Победы 24 июня 

1945 года он вел по Красной площади ко-

лонну 1-го Белорусского фронта. Через год  

дед получил маршальское звание.

После войны он командовал Группой 

советских войск в Германии. Характерный 

штрих: в 1946-м дед приказал кормить 

бесплатно булочками и какао немецких 

школьников. А когда было принято реше-

ние о сооружении в Берлине памятника со-

ветскому воину-освободителю, то именно 

у Соколовского возникла идея изобразить 

на монументе свастику, пронзенную ме-

чом. Он поделился идеей со скульптором 

Вучетичем и архитектором Белопольским, 

которые и воплотили ее в жизнь.

Вернувшись из Германии, дед стал пер-

вым замминистра обороны, а потом и на-

чальником Генерального штаба. И в этой 

должности он работал до 1960 года, пока 

не впал в немилость к Хрущеву и не был 

уволен в «райскую группу» советников 

при Министерстве обороны. Умер Василий 

Данилович в 1968 году. 

Мало кто знает, что именно маршал Со-

коловский стал инициатором присвоения 

Москве звания города-героя в 1965 году, 

в канун 20-летия Победы. Он подготовил 

соответствующее обращение в ЦК КПСС 

и Президиум Верховного Совета СССР, 

которое подписали также маршалы Ро-

коссовский и Конев. И наша столица стала 

городом-героем.

Наследство деда – и его книги «Военная 

стратегия» и «Разгром немецко-фашист-

ских войск под Москвой», которые, по при-

знанию экспертов, продолжают входить 

в число классических военных трудов. Т

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220
10225

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе 

(с учетом доставки) можно 
узнать в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ

«ПРЕССА РОССИИ»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10265
32068

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

С 
именем маршала Василия Дани-

ловича Соколовского связан такой 

любопытный и абсолютно не боевой 

эпизод. Уже в послевоенные годы, 

отдыхая в Барвихе, маршал разгово-

рился с Корнеем Ивановичем Чуковским. 

Соколовский был без регалий, в цивиль-

ном, и Корней Иванович после беседы со 

столь эрудированным собеседником по-

интересовался: «Вы учитель?» Тот кивнул 

утвердительно. Чуковский восхитился: 

ну надо же, простой учитель, а столько 

знает! И страшно удивился потом, когда уз-

нал, что говорил с маршалом: «Ну ведь со-

вершенно человек не похож на военного!»

– А вы знаете, Корней Иванович не так уж 

и далек был от истины, – комментирует На-

талья Николаевна. – Наверное, дед мой по 

складу характера, по широкому кругозору 

и начитанности действительно напоминал 

учителя. Он ведь и выбрал вначале эту про-

фессию: выходец из крестьянской семьи 

из-под Белостока, окончил учительскую 

семинарию, работал в сельской школе. Но 

революционные бури унесли его совсем в 

другую сторону. Уже в феврале 1918 года 

вступил в ряды Красной армии. Быстро 

выдвинулся, поскольку был грамотным: 

командовал ротой, полком, бригадой, стал 

начальником штаба дивизии. В 1921-м бле-

стяще окончил Военную академию РККА, 

потом – Высшие академические курсы, 

воевал с басмачами в Туркестане, там был 

ранен и получил первую боевую награду – 

орден Красного Знамени.

В 30-е годы дед быстро прошел путь от 

командира стрелковой дивизии до началь-

ника штаба Московского военного округа. 

А в феврале 1941-го стал замначальника 

Генштаба. Руководил же Генштабом в ту 

пору Георгий Константинович Жуков. Поч-

ти всю войну они так и прошагали рядом, 

от Москвы до Берлина. Это было удиви-

тельное сочетание: взрывной, жесткий, 

а порой жестокий Жуков – и спокойный, 

рассудительный, интеллигентный Соко-

ловский. Соседство двух столь контраст-

ных характеров давало отличные плоды. 

Отметил это и Сталин: он всегда с понима-

нием относился к желанию Жукова иметь 

рядом с собой Соколовского.

Хотя, как рассказывала бабушка, отно-

шения между генералами были не столь 

безоблачными: дело доходило и до конф-

ликтов, и до сердечного приступа у деда. Но 

и в битве под Москвой, когда Соколовский 

был начальником штаба войск Западного 

фронта под командованием Жукова, и в ходе 

Курской битвы, где дед командовал Запад-

ным фронтом, его организаторские таланты 

были явлены в полной мере и признаны Жу-

ковым. А потом были операция «Кутузов» под 

Орлом, освобождение Смоленска, Украины, 

Польши, Чехословакии, штурм Берлина… 

Фашистское логово он штурмовал вместе 

с Жуковым в качестве первого заместителя 

командующего 1-м Белорусским фронтом. 

Георгий Константинович написал в аттеста-

ции деда в 1945-м: «Генерал армии Соколов-

ский... обладает большой силой воли и твер-

достью характера, смелый и энергичный, 

решительный и инициативный, постоянно 

требовательный к себе и подчиненным... 

В период Берлинской операции непосред-

ственно руководил боевыми действиями 

по овладению Берлином...»

Да, Берлинская операция – особая стра-

ница в военной биографии деда. 1 мая на 

командный пункт 64-й армии прибыл на-

чальник штаба Верховного командования 

вермахта генерал Кребс с сообщением 

о самоубийстве Гитлера и желании начать 

переговоры о перемирии от имени Бор-

мана и Геббельса. Переговоры с Кребсом 

вели мой дед и командующий 64-й армией 

генерал Чуйков. О приезде Кребса сразу 

О маршале Василии Соколовском вспоминает его внучка

«Непосредственно руководил боевыми 
действиями по овладению Берлином...»
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Плакат 

«Дойдем 

до Берлина!». 

1944 год.
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«Труд»: мы в логове 

фашистской гадины!
Близится Первомай – еще военный, но всем уже 

ясно, что битва близка к завершению. Наши в 

Берлине – громят остатки гитлеровских войск. 

И само сознание этого наполняет радостью 

сердца. Как же долго ждала огромная страна 

этого момента! И вот он настал, и теперь боевые 

сводки из столицы фашистской Германии 

выглядят даже как-то буднично...

В Донбассе вступила в строй еще одна 
домна!
Возрождающийся индустриальный Донбасс одержал новую 
победу. Задута доменная печь №4 на Алчевском металлур-
гическом заводе – вторая восстановленная домна. Тов. Во-
ронин, начальник доменного цеха, рассказывает: «Полтора 
года гитлеровцы хозяйничали на нашем предприятии. Когда 
Красная армия вышвырнула захватчиков из Донбасса, мы 
застали на заводе картину страшного опустошения и разгро-
ма. Женские бригады тт. Гриньковой, Разумной, Гончаровой 
и других в два-три раза перевыполняли нормы на разборе 
завалов. И на 20 дней раньше намеченного срока началось 
восстановление основных агрегатов...»

21 АПРЕЛЯ 1945-ГО, СУББОТА 

От Одера к пригородам Берлина
Одер вошел в свои берега, спали его мутные вешние воды. 
Они унесли с собой в Балтику трупы гитлеровцев, облом-
ки разбитых обозов, вывороченные нашей артиллерией 
бревна блиндажей, дзотов – все, что осталось здесь после 
жестоких боев. Они завершили дело, начатое на берегах 
Одера советскими воинами...

Круглые сутки идет ожесточенное сражение. Противник, 
чувствуя близкую гибель, бросает в бой все, что может, из 
своих резервов. Ломая сопротивление врага, наши войска 
заняли сегодня города Бернау, Вернойхен, Буков, Мюнхе-
берг, Эркнер и развернули бои в пригородах Берлина.

22 АПРЕЛЯ 1945-ГО, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Предупреждение правительств Советского 
Союза, США и Великобритании всем 
германским комендантам и служащим 
гестапо
23 апреля от имени всех Объединенных наций главы трех 
правительств довели до сведения германского коман-
дования и распространили на всех фронтах Германии 
заявление: «Настоящим обращаются с торжественным 
предупреждением ко всем комендантам и охране, а также 
к служащим гестапо и ко всем другим лицам, в ведении 
которых находятся союзные военнопленные.
Они заявляют, что всех этих лиц будут считать ответствен-
ными в индивидуальном порядке за благополучие со-
юзных военнопленных. Любое лицо, виновное в дурном 
обращении или допустившее дурное обращение с любым 
союзным военнопленным, будет подвергнуто беспощадно-
му преследованию и наказано.

Советские войска ворвались в Берлин
Характерна судьба специальной дивизии «Берлин». Еще на 
подступах к городу эта дивизия была изрядно потрепана. 
Из ее остатков гитлеровцы сформировали один полк. Но в 
последующих уличных боях и он был разгромлен... Улицы 
берлинских окраин сплошь забаррикадированы. Из окон 
подвалов, из амбразур стреляют немецкие противотанко-
вые пушки, пулеметчики. В засадах наших танкистов под-
стерегают солдаты с фаустпатронами. Уличные бои носят 
исключительно острый характер. Но наши воины – танки-
сты, артиллеристы, пехотинцы, – совершившие в течение 
нескольких дней тяжелый боевой поход от Одера до Берли-
на, преодолевают все преграды. Штурмовые отряды дерутся 
с небывалой яростью: они знают, что победа близка – они 
сражаются в Берлине.

24 АПРЕЛЯ 1945-ГО, ВТОРНИК

Опровержение ТАСС
Американская газета «Дейли Миррор» и австралийская 
газета «Сидней дейли телеграф» опубликовали сообщения 
Пирсона из Вашингтона, в которых говорится, что амери-
канские передовые патрули были в Берлине 13 апреля и 
«отступили ввиду протеста Сталина, заявившего, что ранее 
было достигнуто соглашение о том, что русские займут Бер-
лин первыми». ТАСС уполномочен заявить, что это сообще-
ние Пирсона совершенно не соответствует действительно-
сти и выдумано от начала до конца.

25 АПРЕЛЯ 1945-ГО, СРЕДА

ПОДШИВКА

– Кстати, известный селекционер Сергей Ала-
дин вывел сорт сирени под названием «Маршал 
Соколовский», и наша семья подарила в про-
шлом году куст именной сирени крепости-ге-
рою Бресту – в честь 70-летия освобождения 
Белоруссии от фашистов. В этой акции от имени 
Фонда памяти полководцев Победы принимали 
участие моя дочь Ирина, внук Максим и школь-
ники Щукинского района Москвы. А в этом году 
будут высажены такие же именные кусты и на 
московской улице, носящей имя маршала Со-

коловского. Так что к сирени – символу весны и 
надежды – в нашей семье особое отношение.

Мой отец, Евгений Соколовский, во время 
войны, которую начал курсантом, а закончил в 
звании майора, командовал артдивизионом, 
участвовал в штурме Берлина. А в послевоен-
ные годы дослужился до генерала. А брат Сер-
гей – полковник в отставке. Так что к военной 
профессии у нас отношение особое. Ну а у меня 
профессия сугубо мирная: я экономист, работаю 
в Институте экономики РАН.

ШТРИХИ

1  Маршал Соколовский.

2  Учащийся Невельской 

учительской семинарии. 

1914 год.

3  Василий Соколовский. 

1919 год.

4  Командующий Западным 

фронтом 1943 год.

5  Подписание Декларации 

о поражении Германии. 

Берлин, 5 июня 1945 года.

6  Соколовский и Эйзенхауэр. 

Награждение. Июнь 1945 год.

7  В.Д. Соколовский на даче 

с внучками Леной, Наташей 

и Олей. 1950-е гг.
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но мчится жизнь, 

что на сон хронически времени не 

хватает, – рассказывает Серова. – А в кос-

мосе даже при непрерывном шуме вен-

тиляторов я быстро засыпала: 7–8 часов 

в спальном мешке, а утром просыпаешься 

– и готова горы свернуть!»

Сегодня Елена снова окунулась в зем-

ной ритм. После приземления некоторое 

время, как и положено, провела под на-

блюдением врачей, прошла послеполет-

ные исследования. Потом ее отпустили 

на волю. И сразу навалилось...

Тяжелым ударом стало печальное из-

вестие: 7 апреля позвонила мама и ска-

зала, что в больнице умер отец. Серова 

собиралась к нему назавтра – повидаться 

после космической командировки. Отец 

очень гордился дочкой, и она это чувство-

вала, когда говорила с ним по телефону 

из космоса.

Елена переживала за него на орбите. 

Словно предчувствуя разлуку навсегда, 

вспоминала, как отец брал ее, трехлетнюю 

кроху, с собой на военный дальневосточ-

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
о мнению специалистов, Серова 

отработала на станции на отлично. 

Коллеги вообще характеризуют 

Е лен у к а к очен ь во левог о и 

целеустремленного человека. 

И все-таки: почему же она за время 

работы на орбите, в отличие от других 

обитателей МКС, совсем не подросла? 

Между прочим, изменение роста в полете 

учитывается даже конструкторами. 

Для каждого космонавта, летящего 

на «Союзе», изготавливается точно по 

фигуре специальный ложемент. Этим 

занимаются в подмосковном Томилино 

на НПП «Звезда», головном предприятии 

по с ис т ема м ж и знеобес печен и я. 

Космонавты стартуют в корабле полулежа, 

как в индивидуальной «ванночке». Это 

позволяет существенно снизить влияние 

перегрузок на организм. То же самое и 

при возвращении с орбиты. Даже если 

при приземлении спускаемого аппарата 

не сработают двигатели мягкой посадки, 

эк ипа ж спас у т амортизационные 

кресла-ложементы.

Специалисты оставляют в ложементе 

небольшие, в 3 сантиметра, зазоры. Хотя 

известны случаи, когда члены экипажа 

вытягивались в невесомости так, что втис-

нуться в свою «ванночку» уже не могли. 

Возникали нештатные ситуации. С помо-

щью нагрузочного костюма «Пингвин» 

и усиленных физических упражнений 

приходилось «утрамбовывать» позвоноч-

ник и сокращать рост. А однажды и ложе-

мент потребовалось подрихтовать – прямо 

в космосе. Будто там других забот нет!

А у Серовой получилось все с точностью 

до наоборот. Почему? «Да не придавайте 

вы этому значения, – смеется Елена Оле-

говна, – думаю, просто при измерении 

ошибочка вышла, вот и все...»

В это, скажу прямо, трудно поверить. 

Я знаю, как тщательно проводят медики 

послеполетные исследования и измере-

ния. Скорее разгадка в другом. Елена чрез-

вычайно энергично, с полной самоотдачей 

(как и все, что делала на станции) занима-

лась на МКС физическими упражнениями. 

В течение первых 4,5 месяца полета – по 

2 часа в день, а за месяц до посадки – все 4. 

Представьте, какая воля нужна, чтобы 

4 часа ежедневно отдавать тяжелейшим 

тренировкам, которые и не всякий креп-

кий мужик выдержит. Бывали случаи, 

когда космонавты по-тихому сокращали 

тренировочное расписание. А вот Елена 

делала все, что предписывалось. Она во-

обще не из тех, кто позволяет себе хотя 

бы мизерную поблажку. И вот результат: 

после приземления вскоре уже спокойно 

держалась на ногах. У нее и объем мышц 

не уменьшился.

Не раз от космонавтов доводилось слы-

шать, что в полете у них разладился сон. 

Особенно накануне ответственных опе-

раций, когда в голове снова и снова про-

кручиваются детали предстоящей работы. 

Приходилось и к снотворному прибегать. 

Но Елена Олеговна на мой вопрос о бессон-

нице на орбите улыбается: только в кос-

мосе ей и удалось отоспаться. «Знаете, у 

меня в земных условиях так стремитель-

ный аэродром. Там Лена впервые увиде-

ла самолеты. Позже, в начальных классах 

школы в поселке Воздвиженка Примор-

ского края учительница Вера Сергеевна 

Воробьева так красочно рассказывала 

о космонавтах и ракетах, что девочка по-

чувствовала притяжение космоса. К звезд-

ной профессии она приближалась шаг за 

шагом. Увлечение астрономией в школе, 

МАИ, Ракетно-космическая корпорация 

«Энергия»...

А начиналось все с того аэродрома 

в Приморье, где отец готовил самолеты 

к вылету. И вот его не стало...

Да, профессия космонавта требует от 

человека порой слишком многого. Еще 

в советские времена у известного космо-

навта, находящегося на орбите, умер отец. 

На Земле долго думали, сообщать ли об 

этом сыну. Не решились – побоялись нане-

сти психологическую травму. Прерывать 

полет невозможно, так что проститься 

с отцом все равно не удастся...

Елена Олеговна сейчас с особой заботой 

относится к маме. Много навалилось и хо-

зяйственных забот. Немалых сил требует 

ремонт трехкомнатной квартиры в подмо-

сковном Королеве. «Верите, я об этом злос-

частном ремонте думала и когда улетала 

в космос, и вот теперь, по возвращении, – 

вздыхает моя собеседница. – Муторное 

дело!»

Серова живет здесь с дочкой и мужем 

Марком, который работает в РКК «Энер-

гия». Он начал готовиться к космическому 

полету раньше жены, но по рекомендации 

медиков пришлось взять тайм-аут. Хоро-

шо, что Марк не ревнует супругу к сла-

ве – наоборот, всячески поддерживает ее, 

помогает. Вот и обед в семье варит тот, 

у кого в этот день больше времени. Марк 

понимает: у Елены, публичного человека, 

времени будет все меньше...

Пригласили ее недавно и в гимназию 

№18 в Королеве. Рассказала Елена ребя-

там о работе в космосе, об ощущениях, 

которые испытать можно только там, за 

пределами земного притяжения. Дети 

в восторге. Кто знает, может, кто-то из 

тех, кто слушал Елену в классе, лет через 

10–20 сам отправится в космос? «Не обяза-

тельно быть космонавтом, главное – найти 

дело по душе. Но всегда важно понимать: 

в жизни все зависит от тебя самого. По-

ставь цель – и ты своего добьешься. Мо-

жешь стать конструктором, врачом, шах-

тером, но должен быть уверен в себе, не 

отступать!» – советует Серова ученикам. 

А какую цель она сама перед собой ста-

вит – теперь, когда главная мечта осущест-

влена? Да все ту же: полететь в космос еще 

раз и еще... «Это же моя профессия. Если 

предложат отправиться на год, соглашусь 

без раздумий». После длительной паузы 

негромко призналась: «Знаете, когда в сво-

бодное время долго смотрела из иллюми-

натора МКС на проплывающую Землю, 

приходили мысли... ну, как бы сказать, 

философские, что ли. Например, о том, что 

жить люди должны долго. Есть несправед-

ливость в том, что человек, многое узнав-

ший и познавший к зрелым годам, только 

почувствовавший вкус жизни, должен че-

рез какое-то небольшое время покинуть 

бренный мир...» Т

P.S. Всего 541 землянин из многих миллиар-
дов человек покидал нашу планету на время, 
отправившись в звездный океан. В их числе 
космонавт, инженер, просто замечательный 
человек Елена Серова. 22 апреля ей исполни-
лось 39 лет. Дорогая Елена Олеговна, примите 
и от «Труда» самые искренние поздравления! 
Все у вас еще впереди... 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

«Рост космонавта увеличивает-

ся в полете на 3–4 сантиметра, 

потому что позвоночник в не-

весомости без нагрузки вы-

тягивается. А мой рост после 

возвращения из космоса даже 

уменьшился», – делится с «Тру-

дом» новостями из личной жизни 

космонавт-испытатель Елена 

Серова. Она только 12 марта вер-

нулась после полугодовой коман-

дировки на МКС. Это был первый 

полет в космос россиянки за по-

следние 17 лет. Всего же наших 

женщин на околоземной орбите 

ранее побывало трое: Валентина 

Терешкова, Светлана Савицкая и 

Елена Кондакова. И вот их полку 

прибыло.

«В космос на год? Соглашусь без раздумий!»
Елена Серова вернулась из командировки на МКС 12 марта. 
Как живется ей под грузом земного притяжения?

У брутального писателя и яростного публициста 
выходит... музыкальный альбом. Захар сменил перо на 

микрофон после нескольких поездок с гуманитарной 
помощью в Донбасс, где увидел, что людям 

нужны не только еда и лекарства, но и песенная 
поддержка. Вместе с ним согласились на запись 
такие профессионалы, как Константин Кинчев, 

Дмитрий Ревякин, Александр Скляр...

Новая обитель Захара Прилепина
Покурил 
на свою голову

Курение в неположенном ме-
сте вышло боком 53-летнему 
жителю Томска. Нарушитель 
общественного порядка ре-
шил откупиться от назойливо-
го полицейского и предложил 
тому 200 рублей на сигареты. 
Но полицейский оказался 
не только некурящим, но и 
не берущим мзду. Он задо-
кументировал факт попытки 
дать взятку, и в отношении 
курильщика возбудили уже не 
административное, а уголов-
ное дело. И вот на этой неде-
ле вынесен приговор: четыре 
месяца лишения свободы в 
колонии. В последнем слове 
провинившийся раскаялся 
и пожалел, что начал курить 
еще на школьной скамье.

В плену у игрушек

Четырехлетний британец из 
графства Стаффордшир Генри 
Хоуз, пытаясь выиграть мяг-
кую игрушку персонажа из 
мультфильма «Гадкий Я», сам 
застрял в игровом автомате. 
Инцидент произошел в раз-
влекательном центре города 
Тамворта. Генри долго не 
удавалось подцепить понра-
вившуюся фигурку двуглазого 
миньона, и он решил залезть 
внутрь автомата. Однако 
выбраться самостоятельно 
не смог и просидел в плену 
у игрушек битый час, пока 
персонал искал ключи от ав-
томата. Вызволив мальчуга-
на, сотрудники подарили ему 
желанную игрушку за то, что 
«ему пришлось столкнуться с 
тяжелым испытанием».

Электробус 
вместо автобуса

В Москве начинаются ходо-
вые испытания электробуса. 
Это новый вид общественно-
го транспорта, который ра-
ботает от аккумуляторов, что 
исключает вредные выбро-
сы в атмосферу. Электробус 
полностью заряжается всего 
за пять часов и обеспечи-

вает запас хода до 280 ки-
лометров. На первом этапе 
тестировать технику будут 
без пассажиров. Но в случае 
успеха электробусы на мно-
гих маршрутах заменят ча-
дящие выхлопными газами 
автобусы.

Бендер отдыхает

В Омске задержан продвину-
тый воришка, который стащил 
с завода более 20 тонн пива. 
22-летний молодой человек 
нашел на улице паспорт, 
вклеил свою фотографию и 
по подложным документам 
арендовал грузовую фуру. 
Затем в интернете нашел за-
казчика на доставку крупной 
партии пива в Абакан и уже от 
его имени обратился на пив-
завод. Загрузив фуру грузом 
на миллион руб лей, мошен-
ник направился на автосто-
янку в пригородный поселок 
Амурский, где нашел покупа-
теля и сбыл весь товар оптом 
за 250 тысяч рублей. Однако 
вырученные деньги потратить 
не успел, так как полицейские 
отследили пропавшую фуру по 
видеокамерам и оперативно 
вышли на след преступника.

Льдина 
для променада

Любительницу загородных 
прогулок из Новосибирска 
пришлось спасать от ледяной 
ванны. Она решила сократить 
свой путь и пошла по так на-
зываемой зимней народной 
тропе – по льду в районе 
лесоперевалки. Но столбик 
термометра в Новосибирске 
уже поднимается до плюс 
20 градусов. В итоге льдина 
откололась и спустя 10 минут 
вынесла девушку на середину 
Оби. К счастью, льдина ока-
залась достаточно крупной и 
не успела растаять, пока не 
подоспели спасатели.

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Женские патрули
скоро появятся в столице. Дамы в яркой одежде будут 

выявлять случаи угрозы безопасности детей

22,09 млн долларов
заплатил неизвестный покупатель на аукционе Sotheby’s в 

Нью-Йорке за кольцо с бриллиантом весом 100,2 карата

КАЛЕНДАРЬ: 24 АПРЕЛЯ

1184 ДО Н. Э.

В этот день древние греки смогли 
проникнуть в Трою при помощи тро-
янского коня.

1660

Родился Даниель Дефо, английский 
писатель, автор «Робинзона Крузо».

1682

Протопоп Аввакум, один из основа-
телей русского старообрядчества, 
сожжен в срубе в Пустозерске.

1783

Скончался граф Григорий Орлов, 
русский фельдмаршал и фаворит 
Екатерины II.

1853

Родился Альфонс Бертильон, фран-
цузский юрист и создатель системы 
идентификации преступников по их 
антропометрическим данным.

1884

Намибия провозглашена немецкой 
колонией.

1908

Родился Виктор Абакумов, глава 
СМЕРШ (1943–1946), министр гос-
безопасности СССР (1946–1951).

1915

Турецкие власти начали массовые 
убийства, аресты и депортацию 

армянской интеллигенции Констан-
тинополя. День памяти жертв гено-
цида армян.

1916

В Ирландии началось восстание 
против английского колониального 
господства.

1946

В СССР осуществлены первые поле-
ты на реактивных самолетах МиГ-9 
(летчик-испытатель – А.Н. Гринчик) 
и Як-15 (М.И. Иванов).

1960

Скончался Макс фон Лауэ, немецкий 
физик, лауреат Нобелевской премии 

1914 года «за открытие дифракции 
рентгеновских лучей на кристаллах».

1962

В США реализована первая в мире 
передача телевизионного сигнала 
между городами через спутник.

1970

КНР запустила свой первый искус-
ственный спутник Земли «Дунфан 
Хун-1». Китай стал 5-й в мире (после 
СССР, США, Франции и Японии) кос-
мической державой.

1980

Неудачная попытка США 
освободить заложников, 

удерживаемых в американском 
посольстве в Тегеране: восемь 
военнослужащих погибли, 
заложники остались в руках 
иранцев.

1990

Запущен орбитальный телескоп 
«Хаббл» – совместный проект НАС А 
и Европейского космического 
агентства. 

2005

Скончался Аркадий Вайнер, пи-
сатель, брат и соавтор Георгия 
Вайнера («Я, следователь», «Место 
встречи изменить нельзя», «Визит 
к Минотавру»).

На торжественной церемонии в Звездном городке.

Елена Серова 

и астронавт 

Саманта Кристофоретти.

541
человек отправился в космос 
с 12 апреля 1961 года 
по сегодняшний день
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